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LA reCUperACIón AmBIenTAL De TU BAHÍA

La Cuenca Hidrográfica de la Bahía de La Habana lleva na-
vegando 10 años —contra vientos y mareas— en busca del 

equilibrio ecológico perdido. No se puede estar ajeno; se ha teni-
do que batallar duro por imponer la disciplina, en muchos casos 
también en elevar la conciencia social, empresarial y el sentido de 
pertenencia de todos los que utilizan este recurso natural, y ha-
cer prevalecer la voluntad política ambiental nacional, sectorial  y 
territorial, para dar los primeros pasos y alcanzar más temprano 
que tarde un ecosistema que funcione de manera sostenible.

El Grupo de Trabajo Estatal para el Saneamiento, Conser-
vación y Desarrollo de la Bahía de La Habana (GTE-BH) es la 
expresión en su ámbito territorial de la voluntad del Gobierno 
de la República de Cuba y del Ministerio de Ciencia, Tecnolo-
gía y Medio Ambiente (CITMA) para materializar el compro-
miso del Estado cubano, formalizado por nuestro Comandante 
en Jefe, Fidel Castro, en la Cumbre de la Tierra, cuando deman-
dó «pagar la deuda ecológica». 

Apenas ha comenzada la tarea, y en los primeros 10 años 
de labor, puede asegurarse que nuestro barco se dirige hacia el 
encuentro del equilibrio ecológico perdido en este ecosistema.

Hoy podemos exhibir significativos avances: la reducción en 
algo más del 50 por ciento de los niveles de contaminación de ori-
gen orgánico inventariados en 1998, favoreciendo la reaparición de 
especies marinas desaparecidas en esta valiosa Bahía, con lo que se 
ha brindado un escenario lleno de optimismo en el futuro y corro-
borado que esta cuenca hidrográfica puede ser utilizada en forma 
sostenible, como se inscribe en nuestra Ley de leyes. Evaluación 
esta coincidente con las autoridades ambientales y de los ámbitos 
de investigación y ecologistas vinculados a estos estudios.

Recién empezamos; se necesita laborar con mucha más crea-
tividad, más compromiso, y actuar con mayor inteligencia para 
resolver las causas que generan residuales contaminantes líqui-
dos, sólidos y gaseosos. ¡No podemos eternizarnos en trabajar 
sobre los efectos! Para ello se requiere alcanzar un mejor nivel 
de educación ambiental por todos los que usamos este recurso 
natural, sean residentes, empresarios, trabajadores, estudiantes 
y, por qué no, por todos los capitalinos que de una forma u otra 
se vinculan con su Bahía.

Este número de El Pelícano... pretende brindar una pano-
rámica de cuanto se ha logrado en estos 10 años. Asimismo, el 
conocimiento del nuevo Acuerdo del Comité Ejecutivo del Con-
sejo de Ministros pone en nuestras manos una mayor responsa-
bilidad y amplía los ámbitos de nuestras misiones con la expec-
tativa de avanzar a la mayor velocidad posible en la recuperación 
ambiental de nuestra Bahía.
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Desde el inicio una se debe a la otra, y en conflicti-
va y sublime relación van de la mano a través del 

tiempo. La Bahía determinó la ubicación definitiva de 
la Ciudad, y ésta —a su vez, con su desarrollo poste-
rior— influyó notablemente sobre los usos y calidad 
ambiental de la primera. 

Como principal puerta de entrada y vínculo con 
el resto del mundo, la Bahía marcó el carácter de una 
urbe, cosmopolita, ecléctica, sincrética, crisol de di-
ferentes etnias, culturas, religiones e ideologías, que 
se encontraron y se fundieron para siempre, creando 
lo que es hoy: un rico y único patrimonio material e 
inmaterial, tangible e intangible, legado invaluable de 
la nación cubana y de América.

El paisaje urbano se extendió a expensas de una 
radical transformación del paisaje natural y, conse-
cuentemente, el patrimonio natural y la biodiversi-
dad cedieron espacios ante el avance del patrimonio 
edificado y la diversidad cultural. 

Desde entonces y para siempre, transitan por un 
largo y complejo proceso de pérdidas y ganancias, 
encuentros y desencuentros, modificando y alterando 
el frágil equilibrio ecológico de un sistema ambiental 
agredido y degradado como resultado de un desarro-
llo urbano que hizo un uso intensivo de los recursos 
naturales del territorio, sin tener en cuenta el conoci-
miento de la naturaleza y su funcionamiento.

Nuestro Martí alertaba: «A las aves, alas. A los peces, 
aletas. A los hombres que viven de la naturaleza, el cono-
cimiento de la naturaleza, ésas son sus verdaderas alas». 
La historia ambiental de la Bahía de La Habana es un 
lamentable ejemplo de lo que sucede cuando se actúa sin 
tener en cuenta la certeza inobjetable de sus palabras.

eL pAsADo
El paisaje natural original, diverso y rico, estuvo 

representado por diferentes formaciones geo-ecoló-

gicas. Desde playas con vegetación costera y un ex-
tendido sistema estuarino-lagunar con vegetación de 
manglar en las costas acumulativas, bajas y abrigadas 
del interior de la Bahía, hasta la manigua o vegeta-
ción xeromorfa costera sobre elevaciones y terrazas 
marinas altas y carsificadas del litoral. 

Debieron predominar los bosques semideciduos 
en los terrenos ondulados de la Cuenca Tributaria,  
así como manglares y bosques de galerías a lo lar-
go de los ríos. Emergentes y discordantes cuabales 
sobre las elevaciones de serpentinita, aportaban una 
flora con un alto endemismo. Una rica y diversa fau-
na marino-costera, fluvial y terrestre, adaptada a las 
condiciones y exigencias del variado paisaje natural, 
encontró su hábitat en los ecosistemas de entonces. 
Las poblaciones aborígenes que se asentaron en su 
entorno, vivieron en, por, y de la Naturaleza, sus-
tentándose sin ocasionar grandes afectaciones a ese 
pródigo medio natural, tomando sus bondades. De 
aquellos originales paisajes naturales sólo quedan al-
gunos relictos, que se resisten y adaptan a los cam-
bios ambientales ocurridos desde entonces. 

Descubierta para España y Europa por el nave-
gante Sebastián de Ocampo, hace alrededor de 500 
años, la Bahía fue nombrada inicialmente Puerto de 
Carenas, por haberle brindado abrigo y posibilida-
des de carenar y calafatear sus naves, aprovechando 
yacimientos naturales de un crudo pesado parecido 
al alquitrán que afloraba en la superficie terrestre 
y contaminaba en forma natural las aguas marino-
costeras. Suele considerarse éste el primer reporte de 
contaminación de sus aguas y sedimentos. 

El  primigenio asentamiento de colonos españoles, 
formado por sólo algunos bohíos de madera y guano, 
debió introducir modificaciones al medio natural y ge-
nerar algunos impactos a escala local y puntual, pero sin 
ocasionar tampoco grandes alteraciones al ecosistema.  

por lic. Ángel Valdés Mujica

LA BAHÍA Y LA CIUDAD
pAsADo, presenTe Y fUTUro De 

Un eCosIsTemA
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Diez años más tarde, la Villa de San Cristóbal de La Ha-
bana se establece definitivamente en la margen oeste de 
la Bahía, convirtiéndose, por su ubicación geográfica y 
condiciones naturales, en el puerto más importante del 
Nuevo Mundo, punto de reunión de la Flota española. 
La eventual llegada de buques, que demandaban avitua-
llamiento, determinó que durante muchos años fuera la 
función portuaria la principal actividad económica de la 
ciudad, apareciendo muelles, espigones, almacenes, asti-
lleros, comercios y servicios asociados al puerto.

En 1550 se estableció el primer arsenal o astillero para 
la fabricación de navíos con maderas preciosas de los 
bosques de la región, las que también fueron utilizadas 
para la construcción de inmuebles, muebles y el adoqui-
nado de las calles. Debido a la creciente demanda de ma-
dera, se produce la progresiva y acelerada deforestación 
de la Cuenca, lo que unido a la posterior introducción de 
prácticas agrícolas y ganaderas, ocasionó la erosión de los 
suelos, la acumulación de sedimentos en la Bahía y, con 
esto, la disminución de su profundidad y del acuatorio 
en las ensenadas interiores. 

En la medida que tenía lugar la deforestación, 
el relleno y la expansión de la ciudad, fueron des-
apareciendo los humedales que formaban parte del 
originario sistema estuarino-lagunar.  Ubicados en 
las zonas más bajas de la Cuenca hidrográfico-tri-
butaria, esos humedales colectaban el escurrimiento 
superficial, regulaban inundaciones y actuaban como 
trampas naturales de sedimentos, además de aportar 
nutrientes y servir como refugios de fauna. 

Por eso su desaparición ocasionó el deterioro de la 
calidad de sus aguas y sedimentos, eventuales inunda-
ciones y la consecuente pérdida de biodiversidad por 
el deterioro del hábitat de numerosas especies.

Con la antropización del medio natural y el creci-
miento de la ciudad, se generan impactos ambientales 
negativos que ocasionan un continuo proceso de de-

terioro ambiental. Los desechos sólidos de la urbe  y 
los generados por la actividad marítimo-portuaria se 
vertían directamente a las aguas de la Bahía. El verti-
miento indirecto de residuales provenientes de otros 
asentamientos poblacionales y de algunas industrias 
ubicadas en su Cuenca hidrográfica tributaria, tales 
como mataderos de reses, curtidoras de pieles, inge-
nios azucareros y de refinación de petróleo —entre 
otras— ocasionaban insalubridad, malos olores, así 
como eventuales y recurrentes brotes epidémicos.

En el período comprendido entre 1750 y 1830 se 
produjo un rápido deterioro del sistema ambiental de 
la Bahía. A partir de 1765, el puerto de La Habana 
operó miles de toneladas de mercancías transporta-
das por un promedio de 1 200 buques al año, lo que 
aumentó considerablemente el volumen de residuos 
sólidos y líquidos que se vertían a la Bahía.

Mientras tanto, el paisaje marítimo cambiaba: los ve-
leros cedían ante el empuje de los cada vez más frecuen-
tes buques de vapor, con mayor porte y desplazamiento 
y también con mayores impactos ambientales negativos 
producto del vertimiento de sus aguas de sentina y resi-
duos sólidos. El ferrocarril, indudable factor de progreso, 
llega hasta el borde costero, adentrándose en muelles y 
espigones. Con los buques de vapor y el ferrocarril debió 
aumentar la emisión de contaminantes a la atmósfera.

Durante todo el período colonial, la ciudadanía con-
templó el deterioro de la Bahía y de la propia ciudad, 
mientras las autoridades coloniales, al reclamo de los po-
bladores, toman algunas medidas paliativas, como por 
ejemplo: la prohibición de la matanza de tortugas ma-
rinas en una playa ubicada en la margen oeste del canal 
de entrada, y la reubicación de un matadero de reses que 
vertía sus contaminadas y pestilentes aguas residuales a 
una zanja que desaguaba en la Bahía. 

Junto a ello se llevó a cabo la ejecución de algunas 
obras hidráulicas de drenaje y disposición final de resi-



6

duales, el adoquinado de las calles para evitar los fre-
cuentes lodazales ocasionados por las lluvias, así como el 
arrastre de sedimentos debido a los torrentes ocasiona-
dos por el escurrimiento superficial,  todo lo cual hacía 
cada vez más necesario y frecuente el dragado de los 
sedimentos del fondo. Otras acciones se encaminaron 
a la reforestación de la Cuenca y a prohibir la tala de 
los bosques relictos, además de la puesta en práctica de 
regulaciones y ordenanzas para la higiene pública.

Tanto en la etapa colonial como en la republica-
na, en la medida en que la  problemática ambiental y 
sanitaria de la Bahía empeoraba, estos temas fueron 
objeto de estudio de diferentes representantes del 
mundo académico. Importantes hombres de ciencia 
y pensamiento, cubanos y extranjeros, exponentes 
de diferentes disciplinas científicas y técnicas, estu-
diaron y recomendaron acciones de saneamiento. 

Algunos higienistas y epidemiólogos realizaron es-
tudios sobre la situación higiénico-sanitaria de la Ba-
hía, preocupados por la creciente contaminación de sus 
aguas y su relación con enfermedades de transmisión 
hídrica y vectorial, alertando y recomendando acciones 
de saneamiento para revertir aquella situación.     

También destacados urbanistas trataron estos te-
mas e, incluso, llegaron a presentar propuestas para 
la creación de espacios públicos y áreas verdes que 
contribuirían a mejorar las condiciones ambientales 
de la ciudad en el entorno cercano a la Bahía. 

Durante la República, el puerto habanero se man-
tiene como el más importante del país. En este perío-
do, la ciudad continúa expandiéndose sobre la Cuenca 
Tributaria, estableciéndose el «cordón industrial» y la 
planta de almacenes y de servicios asociados al puerto, 
quedando atrapados dentro de la trama urbana. Desde 
entonces, la Cuenca es un mosaico de funciones y usos 
de suelo entremezclados, donde las actividades comer-
ciales y portuarias alternan con las industriales, de servi-
cios y residenciales, quedando relegado el verde agrícola 
a dispersos realengos y a la parte más alta de la misma.

La acción de saneamiento ambiental más impor-
tante realizada a inicios del siglo XX, fue la construc-
ción de sistemas separativos de alcantarillado y drenaje 
pluvial al oeste de la Bahía. Las obras del sistema de 
alcantarillado, impresionantes por sus dimensiones, se 
terminaron en 1908 y 1915. Este sistema fue diseñado 
y construido previsoramente para 600 000 habitantes, 
cuando la población habanera era de apenas 300 000. 

Cuenta con un extendido sistema de redes de dife-
rentes diámetros que recogen los residuales urbano-

industriales generados en la Cuenca y los conduce hasta 
dos colectores principales que terminan en una cámara 
de rejas ubicada en el Muelle de Caballería, para desde 
allí —a través de un sifón— atravesar el canal de entrada 
de la Bahía y llegar hasta una estación de bombeo ubica-
da en Casablanca, desde donde son impulsados hasta la 
Loma de la Cabaña, para finalmente ser conducidos por 
gravedad hasta el emisario de la Playa de El Chivo.

Con la expansión de la ciudad, el crecimiento de la 
población y de la actividad industrial, el sistema de al-
cantarillado fue recibiendo crecientes caudales de aguas 
negras que no podía evacuar, lo cual originó rebozos e 
interconexiones a los drenajes pluviales y ríos tributarios 
hacia las ensenadas interiores de la Bahía. Estas últimas 
resultaron las más degradadas debido al creciente apor-
te de residuales líquidos, residuos sólidos y sedimentos, 
arrastrados por las corrientes fluviales. Así, la Ensenada de 
Atarés fue perjudicada por las descargas de los principales 
drenajes pluviales, mientras que la Ensenada de Guasa-
bacoa, por los aportes contaminantes de los ríos Luyanó 
y Martín Pérez, agravado esto por el hecho de que parte 
de su litoral era, desde hacía tiempo, un vertedero a cielo 
abierto, donde las excrecencias y los desechos sólidos de 
la ciudad se acumularon, rellenando y transformando los 
humedales y el paisaje costero. 

Las aguas de la Bahía se comenzaron a utilizar para 
el enfriamiento de procesos tecnológicos, por lo que a la 
contaminación orgánica y química, se añadió la térmica y 
por metales pesados provenientes de las termoeléctricas. 
Con el tiempo, debido al continuo deterioro de la cali-
dad ambiental, se pierden otros usos como la pesca y el 
desarrollo de actividades recreativas náuticas.

La Revolución hereda una Bahía contaminada pro-
ducto del mal manejo ambiental, a la par que un entorno 
dotado de zonas de alto valor patrimonial desde el punto 
urbano y arquitectónico, que contrastaban con  zonas 
muy deterioradas desde el punto de vista ambiental y 
sociocultural, razón por la cual se elaboran y aplican 
planes de transformación integrales orientados a mejorar 
las condiciones laborales, educacionales y de vida de los 
asentamientos y grupos de población más vulnerables. 

Es así como en un período relativamente corto se eli-
minaron los barrios de mayor insalubridad ubicados en el 
entorno cercano de la Bahía; desaparecieron actividades, 
servicios y comercios degradantes vinculados al puerto 
y se realizaron nuevas obras portuarias. También se pro-
movió la colaboración con instituciones y expertos de 
diferentes nacionalidades que contribuyeron a la creación 
y desarrollo de capacidades orientadas a la planificación 
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y el  desarrollo portuario y al planeamiento de la ciudad. 
En la década de los años 80 fue elaborado el Plan Direc-
tor de la Ciudad, en el que la Bahía ocupó un lugar im-
portante en la estructura urbanística y funcionamiento de 
la urbe, definiéndose lineamientos y regulaciones  para la 
planificación y gestión urbana del territorio.

Especial mención merece el trabajo persistente y 
exitoso de rescate, restauración y conservación del pa-
trimonio arquitectónico, urbano y cultural del Centro 
Histórico de La Habana Vieja y de su emblemático siste-
ma de fortificaciones, razón por la cual se distingue entre 
los sitios declarados como Patrimonio de la Humanidad 
por la UNESCO, convirtiéndose en referente nacional e 
internacional por los resultados obtenidos, gracias a una 
nueva forma de planificación y gestión urbana, autoges-
tionaria, interdisciplinaria e intersectorial, sustentada por 
el conocimiento y la experiencia de sus hacedores.

El incremento del fondo habitacional, así como 
de instalaciones productivas y de servicios, sin dis-
poner de una adecuada infraestructura sanitaria para 
la evacuación, tratamiento y disposición final de los 
residuales generados, unido al aumento de los nive-
les de producción de las industrias, por lo general 
obsoletas tecnológicamente y altas consumidoras de 
materias primas y energía, sin adecuados niveles de 
mantenimiento y sin medios eficientes de tratamiento 
de residuales, generaron el progresivo y consecuente 
incremento de las cargas contaminantes dispuestas al 
medio. Esto tuvo especial  incidencia en el deterioro 
de la calidad de aguas y sedimentos, debido a la con-
taminación orgánica y bacteriológica, por hidrocar-
buros del petróleo, sólidos y nutrientes, todo lo cual 
contribuyó a la eutrofización del ecosistema. 

La falta de una adecuada información, formación y 
educación ambiental de la población en general, y, en 
particular, de los decisores administrativos y técnicos en 
diferentes sectores y ramas de la economía con incidencia 
y responsabilidad en la crítica situación ambiental de la 
Bahía y su Cuenca Tributaria, así como el predominio de 
enfoques productivistas sin distinguir, evaluar y mitigar 
los impactos ambientales negativos que ocasionaban, in-
fluyeron sensiblemente en el deterioro ambiental, limita-
ron la capacidad de respuesta y la aplicación de medidas 
correctivas de carácter ambiental.

Esta situación se vio agravada por las limitaciones 
impuestas por el bloqueo norteamericano para adquirir 
materias primas, piezas de repuesto  y nuevas tecno-
logías destinadas a las industrias y servicios asociados 
a éstas. Por estas razones, la Bahía de La Habana ter-

minó figurando entre las bahías y zonas costeras más 
contaminadas del Gran Caribe y del mundo.

Para enfrentar esta situación, era necesario profundi-
zar en el conocimiento de esta compleja problemática. 
Es así como, durante las décadas de los años 70 y 80, se 
realizan estudios sanitarios y ambientales por parte de 
diferentes instituciones científico-técnicas, que caracte-
rizan la situación sanitaria y ambiental de la Bahía de La 
Habana, identificando las causas de la contaminación y 
proponiendo soluciones y medidas correctivas. 

Entre todos los estudios realizados, es imprescindi-
ble destacar la especial trascendencia del Proyecto CUB 
80/001 PNUD - PNUMA - UNESCO sobre «Investi-
gación y control de la contaminación marina de la Bahía 
de La Habana», realizado entre 1980 y 1985, por ser 
el primer estudio interdisciplinario e intersectorial que 
aportó conclusiones y resultados científicos que carac-
terizaron integralmente la situación de ese ecosistema. A 
partir de los mismos se propusieron recomendaciones 
para su saneamiento y rescate ambiental, convirtiéndose 
en un referente para otras bahías y zonas costeras alta-
mente contaminadas del país y de la Región del Gran 
Caribe. Además, representó la primera experiencia de 
investigación interdisciplinaria e intersectorial de carác-
ter ambiental que se hacía en el país, para enfrentar un 
complejo problema de contaminación de origen urba-
no-industrial con un enfoque integrado.

A partir de las recomendaciones y resultados del 
Proyecto CUB 80/00I se elaboró y comenzó a aplicar 
en el período 1986-1990 la primera etapa del Plan de 
Acción para el Saneamiento y Rescate Ambiental de 
la Bahía de La Habana, primera experiencia de plani-
ficación y dirección colegiada con enfoque de manejo 
integrado que —sustentada por resultados científico-
técnicos— fue puesta en práctica y validada por perió-
dicos ejercicios de monitoreo y control. Sin embargo, 
dada la insuficiente respuesta constructiva, fueron muy 
bajos los niveles de ejecución de las inversiones ambien-
tales en industrias y obras hidrosanitarias planificadas 
durante ese quinquenio.

De las medidas puestas en práctica y resultados 
alcanzados durante aquellos años, se debe destacar el 
sistema de recogida selectiva y recuperación de acei-
tes-lubricantes usados por un considerable número de 
talleres de vehículos automotores, bases de transporte, 
servicentros e instalaciones productivas y de servicios 
a la población. Ello representó una sensible disminu-
ción de los niveles de hidrocarburos presentes en las 
aguas de la Bahía y en el litoral. También se aplicaron 
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medidas correctivas y de aprovechamiento económico 
de residuales en algunas industrias de fuerte y mediano 
impacto ambiental, permitiendo una discreta disminu-
ción de la contaminación orgánica de origen industrial. 
Otras acciones a destacar fueron el establecimiento del 
monitoreo ambiental y de un programa integrado de ins-
pección ambiental a las fuentes contaminantes.

Debido a la compleja situación económica de los 
años 90, fue imposible continuar con el Plan de Acción, 
manteniéndose el monitoreo de la calidad ambiental de 
la Bahía, el seguimiento y control de medidas dictadas a 
las fuentes contaminantes inventariadas y la aplicación 
de soluciones remediales y paliativas, como por ejemplo: 
la ejecución de una barrera fija para la retención de hi-
drocarburos en el litoral de la Refinería de Petróleo, así 
como la ubicación temporal de barreras para la retención 
de sólidos flotantes en las desembocaduras de los ríos 
Luyanó y Martín Pérez. 

Al no disponerse de los recursos financieros, materia-
les y equipamientos requeridos debido a la situación eco-
nómica existente, fue necesario acudir a la colaboración 
internacional para poder continuar el proceso de restau-
ración ambiental de la Bahía. Es así como se gestiona un 
proyecto regional que abarcó a cuatro bahías y zonas 
costeras fuertemente contaminadas del Gran Caribe. 

Los estudios realizados a inicios de la década de los 
80, la experiencia acumulada y la actualización y com-
pletamiento de los mismos durante los años 1996-98 en 
el contexto del Estudio de caso: Bahía de La Habana 
del Proyecto Regional GEF/PNUD «Planificación y 
Manejo de Bahías y Áreas Costeras Fuertemente Con-
taminadas del Gran Caribe» convirtieron a este sistema 
ambiental costero en el más estudiado del país. 

eL presenTe
Una de las recomendaciones del citado estudio se-

ñalaba la conveniencia de crear un órgano colegiado de 
dirección «para canalizar e integrar los desarrollos secto-
riales y generales, controlar su ejecución y establecer las 
relaciones territoriales, socioeconómicas y ambientales 
del Puerto-Bahía con la Ciudad-Capital». Ese mismo año 
se aprueba la creación del Grupo de Trabajo Estatal para 
el Saneamiento, Conservación y Desarrollo de la Bahía 
de La Habana (GTE-Bahía Habana) por el Acuerdo 3300 
del Comité Ejecutivo del Consejo de Ministros de la Re-
pública de Cuba, promulgado el 15 de junio de 1998.

Es así como se constituye una autoridad ambiental 
intersectorial, encargada de diseñar, organizar, coordinar, 
poner en ejecución y controlar el Programa de Saneamien-

to Ambiental de la Bahía de La Habana, para lo cual se 
establecen las relaciones con los organismos, entidades e 
instituciones correspondientes, y se gestionan recursos 
para la planificación y ejecución de las acciones preven-
tivas, correctivas y de restauración ambiental previstas, 
acordes con las prioridades ambientales definidas y las 
demandas de la gestión ambiental local. También se iden-
tificaron las premisas del proceso y se definieron metas, 
objetivos y resultados esperados, además de las acciones y 
proyectos necesarios con sus plazos de ejecución, recursos 
requeridos y las posibles fuentes y vías de financiación. 

Con el propósito de asegurar la disponibilidad de 
un mínimo de recursos financieros locales, se establece, 
desde el año 2000 hasta la fecha, el cobro de un impuesto 
de carácter ambiental por el uso de la Bahía como un 
recurso natural a los actores económicos (marítimo-por-
tuarios, industriales y de servicios) que inciden directa-
mente en la calidad ambiental del ecosistema, destinando 
los recursos financieros recaudados para la ejecución del 
Programa de Saneamiento Ambiental,  según las priori-
dades ambientales definidas y las demandas de la gestión 
ambiental-territorial. También se cuenta con asignacio-
nes presupuestarias de entidades nacionales, provinciales 
y locales involucradas en el saneamiento ambiental de la 
Bahía, y se ha dispuesto de recursos financieros proce-
dentes de la colaboración internacional.

Durante el último decenio se logró detener y se 
comenzó a revertir el deterioro ambiental, lo que se 
evidencia en un continuo mejoramiento de los princi-
pales indicadores de calidad y gestión ambiental mo-
nitoreados, al reducirse la contaminación orgánica y 
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por hidrocarburos del petróleo en las aguas de la Ba-
hía, y aumentar la biodiversidad marino-costera y la 
cobertura forestal en la Cuenca. Durante estos años, 
industrias contaminantes de fuerte y mediano im-
pacto ambiental fueron desactivadas o remodeladas, 
y se reactivaron diferentes actividades como —por 
ejemplo— el saneamiento marítimo-portuario, me-
diante la recogida de sólidos e hidrocarburos flotan-
tes de sus aguas, limpieza de costas y extracción de 
embarcaciones hundidas o semihundidas. También 
se planificó y comenzó a ejecutarse un programa de 
obras de alcantarillado, incluyendo redes, estaciones 
de bombeo y plantas de tratamiento en la cuenca 
baja y media del río Luyanó, a la par que se aplica 
un programa comunicacional y educativo de carácter 
ambiental orientado a los diferentes grupos y acto-
res sociales involucrados, con especial atención a las 
escuelas asentadas en su Cuenca.

Ante la necesidad de continuar profundizando en el 
proceso de restauración ambiental y en el desarro-
llo sostenible de la Bahía, su Cuenca Tributaria y la 
zona costera contigua de interacción —después de 
una década de experiencia—, se propuso un nuevo  
texto que modificó el Acuerdo 3300 aprobado en 
junio de 1998, y se logró la aprobación del Acuerdo 
6255 del Comité Ejecutivo del Consejo de Ministros 
de fecha 14 de febrero de 2008, creando el Grupo de 
Trabajo Estatal para la Gestión Ambiental Integrada 
y el Desarrollo Sostenible de la Bahía de La Habana, 
su Cuenca Tributaria y la zona costera contigua de 
interacción (ver pág. 23).

La Bahía y su zona costera contigua de interacción 
constituyen piezas claves en el desarrollo de la ciudad. La 
situación ambiental que presenta es una de las principales 
limitantes para su desarrollo, sobre todo de los usos pú-
blicos más exigentes desde el punto de vista ambiental, 
como son el turístico-recreativo y el paisajístico-cultural. 
Esta situación se debe en gran medida a problemas de 
ordenación y manejo, basados en enfoques sectoriales, 
desarticulados entre sí. 

Un adecuado manejo ambiental, bajo enfoques cole-
giados, participativos e integrados, es indispensable para 
la articulación de los diferentes programas sectoriales y 
territoriales de desarrollo. Se trata de contribuir al mejo-
ramiento de las condiciones ambientales y de la calidad de 
vida de las presentes y futuras generaciones de habaneros, 
orientando el desarrollo local hacia la sostenibilidad, la 
participación ciudadana, la solidaridad y la equidad. 

Hoy se puede comprobar que la situación ambien-
tal de la Bahía mejora, prueba esta de la efectividad 
de las medidas puestas en práctica. Aunque todavía 
queda mucho por hacer.

eL fUTUro
Se continuarán reduciendo progresivamente las 

cargas contaminantes que llegan a la Bahía, mediante 
la ejecución del Plan Maestro del Alcantarillado, que 
comprende la rehabilitación y completamiento del 
alcantarillado en explotación, la eliminación de las 
interconexiones existentes entre éste y el sistema de 
drenaje pluvial, así como la ejecución de nuevos sis-
temas de alcantarillado en la Cuenca Tributaria. Con 
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la creación de estas nuevas capacidades de evacua-
ción y tratamiento de residuales, no sólo se resolverán 
los problemas de contaminación que actualmente se 
afrontan, sino que se podrán asimilar los incrementos 
de residuales generados en el futuro por los sectores 
residencial, productivo y de servicios. 

Para la reducción esperada de las cargas contami-
nantes de origen industrial, es necesaria la ejecución 
de inversiones ambientales y avanzar más en la intro-
ducción de prácticas de producciones más limpias en  
industrias seleccionadas. También es preciso aplicar 
programas de manejo integrado de residuales líquidos 
y residuos sólidos urbanos e industriales, con vistas 
a promover, siempre que sea factible, su aprovecha-
miento económico, reuso, reciclaje o recuperación, 
con especial atención a las materias primas, hidrocar-
buros, biomasas residuales y otros portadores ener-
géticos, considerando que la contaminación se debe 
en gran medida a recursos mal utilizados e inadecua-
damente dispuestos al medio ambiente. 

Para la reducción progresiva de la contaminación at-
mosférica generada por fuentes fijas y móviles se ejecu-
tarán acciones y medidas correctivas. La Refinería de Pe-
tróleo dejará de enrarecer la atmósfera con sus emisiones 
contaminantes y desaparecerán sus efectos nocivos sobre 
la salud de la población y la conservación del patrimonio 
edificado y monumental. 

Se controlará la erosión en la Cuenca Tributaria 
y los procesos nocivos de sedimentación y azolva-
miento de los cuerpos de agua receptores, debido a 

una mejor articulación de los programas de manejo 
integrado de los recursos hídricos, edáficos y fores-
tales en las zonas de uso agrícola. 

Se conformará el llamado sistema verde, integra-
do por humedales, bosques naturales, plantaciones 
forestales, áreas verdes urbanas y sistemas locales 
agroproductivos. La presencia del verde llegará hasta 
la Bahía serpenteando a lo largo de los ríos, gracias 
al establecimiento de las fajas forestales hidrorregu-
ladoras. Los grandes parques de ciudad de Atarés, 
Morro Cabaña y Río Hondo quedarán establecidos 
y convenientemente equipados, asegurando espacios 
calificados para el disfrute y la recreación de los ha-
baneros. Para conservar el patrimonio natural y cul-
tural heredado, se creará un sistema local de áreas 
protegidas y monumentos, que sirva de escenario 
para el desarrollo de actividades de interpretación 
ambiental y cultural. 

Se contribuirá a la protección de la biodiversidad, 
en particular a la marino-costera, lo que será posible 
según se reduzcan los niveles de contaminación y 
se recuperen los principales indicadores de calidad 
ambiental y los hábitats de las especies.

Se aplicarán programas de ordenación y manejo 
integrado de la zona costera, con especial atención 
en la refuncionalización de emblemáticos sectores 
del litoral de La Habana Vieja, Regla y Casablanca, 
los que deberán ser mejorados y calificados desde 
el punto de vista urbano y ambiental para asimilar 
o reforzar los usos públicos previstos. Importantes 
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áreas e instalaciones portuarias e industriales serán 
convertidas para uso turístico, recreativo,  paisajís-
tico, cultural o residencial, mientras que un paseo 
marítimo, amplio, equipado y arbolado, bordeará 
la Bahía en esos tramos, articulando un sistema de 
plazuelas y espacios públicos junto al mar.

Se continuarán perfeccionando los planes orien-
tados a la prevención, enfrentamiento y restauración 
de daños ocasionados por accidentes tecnológicos y 
desastres naturales, con especial atención a los derra-
mes de hidrocarburos y las penetraciones del mar e 
inundaciones costeras, respectivamente. 

Se aplicarán programas o proyectos locales de 
concientización ciudadana y percepción de riesgos, 
así como de adaptación y mitigación del Cambio 
Climático, garantizando la protección de la pobla-
ción y del patrimonio heredado.

Se establecerá el sistema integrado de información, 
monitoreo y vigilancia ambiental para determinar la 
calidad ambiental de la Bahía, su Cuenca Tributaria 
y zona costera contigua, así como el comportamiento 
de la gestión ambiental-territorial local y de los dife-
rentes programas en ejecución. La información am-
biental estará a disposición de todos los interesados 
y se utilizará mejor para planificar acciones y tomar 
decisiones. La ciudadanía ampliará sus conocimien-
tos sobre la situación ambiental de la Bahía y de los 
resultados que se obtengan, con lo que se favorecerá 
una creciente y más calificada participación popular 
en procesos locales, autogestionarios y sostenibles. 

Se  dedicará especial atención a la eliminación o 
reducción de los conflictos de carácter ambiental que 
se presenten y se contribuirá al mejoramiento progre-
sivo y continuo de la calidad de vida de la población 
beneficiada, gracias a las medidas de mejoramiento 
ambiental puestas en práctica.

Se ampliará la colaboración con entidades nacio-
nales y extranjeras. El programa de restauración am-
biental de la Bahía será reconocido y compartido con 
otras bahías y zonas costeras del país, del Caribe y 
del Mundo.

La Bahía y la Ciudad se encontrarán una vez más 
y seguirán de la mano a través del tiempo, en una 
compleja, pero posible armonía, que será alcanzada 
solo gracias al talento, tenacidad y laboriosidad de 
varias generaciones de habaneros. 

Quedará demostrado que, en el conocimiento de 
la naturaleza y en la actuación con criterio ambiental, 
están las verdaderas alas del hombre. La naturaleza 
regresará diferente de la mano de los hombres y las 
mujeres, protagonistas del cambio posible y necesa-
rio. Será entonces y sólo entonces, cuando la Na-
turaleza y la Bahía, la Ciudad y sus pobladores se 
abrazarán para siempre y no se separarán más. 

El Lic. Ángel Valdés Mujica es vicepresidente del 
GTE-BH, representante del CITMA.
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¿Cómo ves A TU BAHÍA?

La Cuenca Hidrográfica de la Ba-

hía de La Habana es un complejo 

sistema ambiental marino, coste-

ro, fluvial y urbano, cuyos niveles 

de contaminación ambiental supe-

raron su capacidad de autodepura-

ción, lo que conllevó a la ruptura 

del equilibrio ecológico, siendo los 

momentos más críticos durante los 

siglos XIX y XX. La historia identifi-

ca el inicio de la contaminación am-

biental desde la misma fundación 

de san Cristóbal de La Habana.

este ecosistema es un regalo de 

la naturaleza a los que eligieron vi-

vir en el entorno más cercano a su 

acuatorio y en las respectivas cuen-

cas de los ríos que la integran: Lu-

yanó, martín pérez y Arroyo Tadeo, 

junto a sus ríos y arroyos afluentes 

que componen el preciado tejido 

fluvial extendido en un área de algo 

más de 68 km�. 

Hasta �998 algunos autores 

ambientalistas ubican la etapa ne-

gativa en progreso desde el mis-

mo centro del equilibrio, proceso 

que convirtió a este ecosistema en 

uno de los más contaminados de la 

gran Cuenca del Caribe. es a par-

tir del año señalado que se experi-

menta un proceso de recuperación 

ambiental de manera sostenida y 

en reversión hacia el encuentro del 

equilibrio ecológico perdido. 

en estos �0 años transcurridos, 

el grupo de Trabajo estatal para el 

saneamiento, Conservación y De-

sarrollo de la Bahía de La Habana y 

su Cuenca Tributaria (gTe-BH) ha 

venido contribuyendo, junto a las 

autoridades nacionales y locales 

responsabilizadas, con una gestión 

ambiental de vocación a la sosteni-

bilidad, cuyo fin es favorecer la ca-

lidad de vida de los más de 800 mil 

habaneros que residen en ella.

Los entrevistados que apare-

cen en estas páginas comparten 

con los lectores de El Pelícano... 

sus respectivas vivencias de este 

proceso y dan respuesta a la pre-

gunta: ¿Cómo ves a tu Bahía?

(redacción El Pelícano...)
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HAY ConTAmInACIón, pero mUCHo me-
nos qUe HACe �0 Años 

Yo veo a mi Bahía en un mejor estado ecológico, ya 
que antes que se creara el proyecto de saneamiento 

se encontraba muy contaminada.
Dicha contaminación era debido a los desperdicios 

sólidos que vertían en ella los mismos habitantes de la 
ciudad; favorecía también su contaminación que en ella 
desembocan varios ríos con altos niveles de contami-
nación.

La veo en un mejor estado gracias a la gestión del 
GTE-BH, que ha hecho los mejores esfuerzos para 
salvar el entorno marino de la Bahía.

Entre las labores que se han realizado, están los 
Círculos de Interés con las escuelas y el trabajo de 
los especialistas. Para mí el Círculo de Interés ha 
sido muy importante porque se imparten conoci-
mientos a los alumnos y ellos se los transmiten a sus 
familiares y amigos.  

Es decir, yo veo que en estos momentos hay con-
taminación pero mucho menos que hace 10 años 
atrás.

En estos momentos yo veo a la Bahía como una 
enferma en fase de recuperación. Esto se debe a la 

gestión del saneamiento que se ha realizado durante 
todo este tiempo por el GTE-BH. Gestión que no so-
lamente se ha concentrado en el cuerpo de agua, sino 
que se ha extendido a los barrios que están alrededor 
y la población relacionada con este ecosistema.

Para mí lo más importante ha sido el trabajo con 
las personas para lograr una conciencia sobre la pre-
servación del entorno, pues es el hombre quien actúa 
directamente con el medio, el que lo puede cuidar y 
destruirlo también. 

Basado en este principio, el GTE-BH ha orien-
tado su trabajo mediante proyectos de saneamiento 
del barrio, el reciclaje de basura, incluyendo a las es-
cuelas en programas ambientales, creando Círculos 
de Interés... Todo ello ha contribuido a elevar esa 
conciencia. Se debe seguir trabajando, porque aún 
tenemos personas inconscientes, pero el Grupo ha 
logrado resultados en ese sentido.

Carlos Ernesto Calvo Mola
Estudiante de 7mo. grado
ESBU René Fraga Moreno

HAY qUe segUIr TrABAjAnDo pArA po-
Der DIsfrUTAr eL HoY Y eL mAñAnA

Eloyda Rafaela Vargas Portes
Maestra de la  Escuela Primaria 
Don Mariano Martí

La Bahía de La Habana es un lugar precioso 
para sentarse; a mí me encanta ir  y ver a las per-
sonas pescar. Quiere decir que la Bahía se va res-
tableciendo paulatinamente, ya no se ven tantas 
manchas de petróleo, el aire que se respira ya es 
bastante limpio. Hay que seguir trabajando para 
poder disfrutar el hoy y el mañana.  
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LA BAHÍA HA mejorADo grAnDemenTe, 
AUnqUe esTA mejorÍA TIene momenTos 
De ALTAs Y BAjAs

La contaminación ha disminuido como un 70 por 
ciento. Antes, por aquí no se podía navegar; estaba 

lleno de chapapote y, cuando llovía, lo que bajaba del 
río Martín Pérez era mucho: animales muertos, árboles, 
gajos... Hace unos tres años más o menos que eso no se 
está viendo tanto.

Nosotros todavía tenemos problemas con las jabitas 
de nylon, porque estos motores tienen toma de fondo 
para enfriarse y las rejillas son bastante abiertas y por 
ahí pasan las jabitas, las chapitas de los pomos...

 La fauna ha crecido mucho. Aquí antes no se veían 
bonitos, y ahora se ven bonitos, se ve la cojinúa, el ron-
co amarillo, la palometa, la jiguagua...

 Considero que ha mejorado grandemente, aun-
que esta mejoría tiene momentos de altas y bajas, 
pues cuando llueve mucho los ríos traen gran can-
tidad de desperdicios para la Bahía. Hay veces que 
se ve petróleo, aunque la Refinería está tomando un 
millón de medidas: cercan el petróleo cuando se vierte, 
pero así y todo se ven las trazas en la Bahía.

Durante las décadas del 70 y el 80, los niveles de con-
taminación de la Bahía eran realmente elevados. 

En esto influían los residuales que llegaban por distintas 
fuentes. A partir de la década del 90 se comenzaron a 
tomar algunas medidas con las industrias, la zona de las 
terminales portuarias, los residuales de la población, y, 
como resultado, se han logrado algunos avances en la 
descontaminación. En esto ha influido, por un lado, la 
disminución de las operaciones portuarias y, por otro, la 
labor de las instituciones involucradas en este trabajo.

En mis 12 años de trabajo he visto cambios, pero no 
estabilidad. Se ha accionado en estos últimos diez años 
gracias al GTE-BH, que ha trabajado contra las princi-
pales fuentes contaminantes de la Bahía y ha aumenta-
do los niveles de exigencia en la actividad portuaria y el 
control sobre los buques y las terminales. 

Nosotros colaboramos con ellos, pues nuestro 
trabajo consiste en brindar seguridad a la navegación. 
Gracias al trabajo de higienización, se han percibido 
niveles bajos de contaminación, por la presencia de 
peces sobre todo. A partir de 2006 ocurrieron retro-
cesos debido a vertimientos de combustible, sobre 

He vIsTo CAmBIos, pero no esTABILIDAD

Capitán Luis Rodríguez Cosme 
Práctico Mayor 
del Puerto de La Habana

todo de la Refinería. Ello ha provocado reclamaciones 
de los barcos, pues se les ensucian los cascos. A ello se 
suman las afectaciones reportadas en los mecanismos 
de enfriamiento por aspersión de agua, pues las jabitas 
plásticas tupen esos conductos y afectan el funciona-
miento de los motores, de las propelas, los timones...

Jorge Ross
Patrón de lancha de transporte
hacia Casablanca
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Ariel Herrera 
pescador de la 
Cooperativa 
Pesquera Granma

LA ConCenTrACIón De pesCADo en LA 
BAHÍA HA AUmenTADo

Hace seis o siete años no se podía pescar aquí por 
la cantidad de petróleo que había; los nylons 

y los anzuelos no llegaban al fondo pues la capa de 
petróleo era de 8 ó 10 pulgadas. Ahora no, por el tra-
bajo que ha hecho el GTE-BH, colocando barreras 
para que no pasen los desechos. Con buen tiempo, 
se ven las jiguaguas, los sábalos, carajos reales, palo-
metas, biajaibas, cojinúas, roncos... en fin, cientos de 
pescados. Cuando tú ves una bandada de gaviotas o 
pelícanos, es que se están comiendo las sardinas que 
«levantan» del fondo los pescados más grandes. 

Ahora no se ve tanto petróleo. Antes teníamos mu-
chos problemas con los barcos: hélices partidas, timo-
nes y ejes jorobados, el casco y las artes de pesca emba-
rrados de petróleo. Se perdía mucho tiempo limpiando 
los barcos. Ahora no es así. 

Con el pescado hubo problemas porque tenía sabor 
a petróleo, además de aguas albañales en el interior. Se-
gún las investigaciones de los compañeros del GTE-BH, 
eso ha mejorado mucho, pero hay que trabajar todavía. 

En los años 1970 y 1980 la contaminación era 
muy grande. Incluso hace 10 años no había casi 

fauna; eran casi inexistentes tanto los peces como las 
aves. La Bahía no está limpia totalmente, pero sin 
dudas se han dado pasos de avance. Todavía salimos 
y recogemos algunos sólidos y bastante grasa, pues 
la contaminación se debe principalmente a los ríos. 
La población creció y muchas familias viven en sus 
márgenes, por lo que vierten las aguas albañales a 
esos ríos y éstos las conducen hasta la Bahía. 

Hay muchas fábricas e industrias que no contro-
lan los desperdicios de grasa y drenan hacia la Bahía, 
sobre todo por la ensenada de Melones. Sin embargo, 
la Refinería en estos momentos no vierte ni el 10 por 
ciento de lo que vertía hace años, pues ha hecho una 
serie de inversiones, como la barrera fija

Esta mañana pude ver una bandada de pelícanos ti-
rándose al agua para pescar, y ése es un indicador de que 
hay vida, pues el pelícano no es como la gaviota, que 
come cualquier cosa; el pelícano come peces nada más. 

Yo Creo qUe LA BAHÍA esTá BAsTAnTe 
DesConTAmInADA

Humaro Molina Dampier
Director de la Empresa de Saneamiento 
Marítimo Portuario (Samarp)

Yo creo que la Bahía está bastante descontamina-
da, que ha alcanzado un buen grado de naturalidad.  
Todavía queda alguna contaminación que baja por los 
ríos, pero en general está bastante descontaminada.

Hay especies que son más sensibles que otras; por 
ejemplo, el sábalo no se contamina viva donde viva, 
pues se ha analizado y no posee metales pesados en la 
sangre. Pero la jigagua, la cojinúa, los jureles... son muy 
sensibles a la contaminación. La concentración de pes-
cado en la Bahía ha aumentado en un 95 por ciento.
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Hemos ConsTATADo mejores resULTADos en Los mo-
nIToreos efeCTUADos 

En estos últimos 10 años 
ha cambiado mucho 

la situación de la Bahía. 
Hemos constatado mejo-
res resultados en los mo-
nitoreos efectuados y por 
la existencia de pelícanos 
consumidores de peces, y 
no de basura. 

Los niveles de oxígeno 
disuelto en el agua han au-
mentado. En la década de 
los 90 estábamos hablando 
de alrededor de 2 miligra-
mos por litro, y hoy tene-
mos 4 mg/l. 

Ha tenido lugar una disminución en la 
concentración de hidrocarburos, aunque 
todavía existen concentraciones de hidro-
carburos particularizados y disueltos en 
el rango de 2. No debería haber ninguno, 
pero en un ecosistema tan antropizado 
como la Bahía de La Habana es difícil no 
encontrar esas concentraciones. 

Actualmente estamos en una etapa de 
meseta en las gráficas de concentración de 
hidrocarburos, y se adoptan medidas que 
requieren un gran nivel de inversión, espe-
cíficamente en la Refinería. 

La diferencia también se ve en la dis-
minución de la cantidad de materia orgá-
nica que llega por las conexiones entre la 
Bahía y los ríos que vierten sus aguas en 
ella. Esto no es por arte de magia, sino 
por la labor que ha desarrollado el GTE-
BH para reducir el impacto de esa fuente 
contaminante. 

También se han introducido mejo-
ras, en coordinación con el Instituto de 
Recursos Hidráulicos, en el sistema de 
alcantarillado y desagüe. Con ayuda de 
la colaboración internacional, se están 
construyendo dos plantas de tratamien-
to para procesar el alcantarillado de La 
Habana: la estación de bombeo del dren 
de Agua Dulce. Cuando esas inversiones 
concluyan se verá mejor la influencia que 
tendrán en el saneamiento de la Bahía. 

Lic. Antonio Vi-
llasol, Director 

General del Cen-
tro de Ingeniería y 
Manejo Ambiental 
de Bahías y Costas 

(Cimab)
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no CABe DUDAs qUe fALTA mUCHo por 
HACer, pero se HA AvAnzADo

La Bahía de La Habana es la razón de ser de esta ciu-
dad; servía para la protección de los buques y navíos 

de los huracanes que azotan el Caribe, además de ofrecer 
seguridad contra los ataques de corsarios y piratas. Era 
puerto seguro y obligado en el comercio y trasiego de 
personas y mercancías entre España y sus colonias de 
América. Aquí existieron los mayores astilleros de Es-
paña fuera de sus fronteras imperiales, y fue lugar segu-
ro para abastecer las necesidades cotidianas del principal 
medio de transporte de esa época. De ahí su importancia 
estratégica para el dominio colonial.

Junto a sus ríos afluentes, la Bahía es uno de los 
ecosistemas más importantes de la provincia Ciu-
dad de La Habana. Aunque decenas de industrias se 
asientan en toda su Cuenca Hidrográfica, proporcio-
na una belleza natural a la propia urbe gracias a su 
singular forma de bolsa, su localización y el medio 
cultural construido a través de casi cinco siglos.

En estudios realizados entre los años 1996 y 1998, 
varios centros científicos del país constataron una to-
tal ausencia de vida en estas aguas. El nivel de con-
centración de contaminantes orgánicos llegó a un ni-
vel que no existía oxígeno disuelto para la vida marina 
y la vinculada a sus diferentes ecosistemas naturales. 
Incluso, las larvas de peces que se reproducían en las 
costas contiguas de interacción, entraban en la Bahía y 
morían dadas esas condiciones ambientales adversas.

La creación del Grupo de Trabajo Estatal de la 
Bahía de La Habana (GTE-BH) acelera las acciones 
encaminadas a la recuperación y saneamiento de este 
ecosistema capitalino. Durante una década, importan-
tes inversiones y transformaciones se produjeron en 
el sector industrial que tributaba residuales altamen-
te contaminantes. Algunas industrias fueron trasla-
dadas, mientras que en otras se introdujeron nuevas 
tecnologías y se logró un estado de mayor exigencia 
en la disciplina tecnológica de los procesos.

Importante es la acción del GTE-BH y su gestión 
directa con las empresas del territorio que permane-
cen funcionando hoy día con un control sistemático 
de sus planes de acciones a corto, mediano y largo 
plazos. Con igual jerarquía, en la etapa actual se eje-
cutan inversiones importantes como la construcción 
de dos plantas de tratamientos de residuales líquidos, 
las cuales tendrán un alto impacto positivo en las 
condiciones ambientales de la Bahía. 

Importante es reconocer el aporte de la colabo-
ración extranjera en el financiamiento de tan costo-
sas inversiones y del propio fondo de que dispone 
el GTE-BH. Así, por ejemplo, las inversiones que 
se ejecutan para conectar las aguas del dren de Agua 
Dulce en la ensenada de Atarés, aliviarán o mitiga-
rán los niveles altamente contaminantes que se pre-
sentan en esa área. 

Me place destacar la constancia y dedicación del 
colectivo de especialistas y directivos del GTE-BH 
y, en especial, de su presidente Armando Choy Ro-
dríguez, por exhibir en 10 años resultados tan esti-
mulantes para los capitalinos. 

No cabe dudas que falta mucho por hacer. Pero 
hoy podemos contar con los esfuerzos de todos los 
factores porque hemos ganado más comprensión de 
los ámbitos ambientales, y se cristaliza con mayor 
precisión la voluntad política de nuestras autorida-
des nacionales y locales. 

El hecho de constatar la presencia de diferentes 
especies acuáticas, la desaparición de los hedores de 
hace apenas unos años, la proliferación de algas y 
crustáceos... en fin, de muchas especies marinas, in-
cluyendo las gaviotas y pelícanos, nos indican que 
este ecosistema marino podrá conservarse de mane-
ra sostenible junto a nosotros.

La Bahía es hoy parte importante de los esfuer-
zos que hace la ciudad por recoger su legado histó-
rico y preparar el futuro. Ésta es mi Bahía.

Dr. Roberto Castellanos Pérez
Delegado Provincial en Ciudad de La 
Habana del Ministerio de Ciencia, Tec-
nología y Medio Ambiente
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CEPTO

eCosIsTemA, 
CUenCA HIDrográfICA, 
eqUILIBrIo eCoLógICo

El ecosistema es «una porción del me-
dio natural espacialmente limitada, don-

de se relacionan entre sí y con el exterior los 
elementos vivos y no vivos que la integran, 
y que están conectados a través de flujos de 
energía y de los ciclos bioquímicos (…) se 
compone de aire, suelo, agua, nutrientes, y 
especies particulares de animales, microor-
ganismos, árboles, y otras plantas, interre-
lacionados entre sí, donde cada elemento 
tiene un papel único, y de sus funciones 
depende la existencia y funcionamiento de 
los demás. Cualquier interferencia de uno 
afecta a los otros, y esto llega incluso a des-
encadenar efectos combinados que pueden 
atentar contra la existencia misma de todo el 
sistema en su conjunto». 

La cuenca hidrográfica «no es un 
ecosistema (…) en ella están presentes 

diferentes ecosistemas terrestres e incluso 
costeros. La hidrología define de manera 
simplificada el término “cuenca hidro-
gráfica” como la superficie de drenaje 
superficial común a un punto dado, que 
usualmente es un río, o sea, toda el área 
comprendida que drena sus aguas hacia 
ese lugar. En la actualidad, la cuenca hi-
drográfica se considera también como una 
unidad de manejo ambiental, ya que en 
ella se desarrollan los procesos económi-
cos y sociales basados esencialmente en los 
recursos naturales contenidos en ella».

El equilibrio ecológico es «la ar-
monía natural que existe entre los 

componentes del medio. Dicho equi-
librio es dinámico, resultado de la evo-
lución del planeta durante millones de 
años, y en cualquier ecosistema está esta-
blecido entre la cantidad de energía que 
éste utiliza y la cantidad que emite hacia 
el exterior; el equilibrio entre la cantidad 
de nutrientes que son asimilados por el 
ecosistema y los que son liberados al ex-
terior; el equilibrio entre los elementos 
bióticos que entran y salen del ecosiste-
ma, y todo ello determina su desarrollo y 
supervivencia». 

Fuente Bibliográfica: Tabloide «Intro-
ducción al Conocimiento de Medio Am-
biente», Curso Universidad para Todos. 
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Tres cuerpos de agua fluviales desembocan en la 
Bahía; éstos son los ríos Luyanó, Martín Pérez 

y Arroyo Tadeo. Además en ella vierten sus aguas 
decenas de drenes pluviales, siendo los fundamenta-
les los de Agua Dulce, Matadero y San Nicolás.

 Por los ríos y drenes llegan  a la Bahía cientos de 
metros cúbicos de desechos sólidos y líquidos (fun-
damentalmente hidrocarburos), los cuales flotan 
en el espejo de agua, se emulsionan y sedimentan, 
afectando el paisaje, provocando malos olores y al-
terando los parámetros físico-químicos de las aguas 
y sedimentos marinos.    

Otras fuentes de contaminantes de la Bahía son 
las numerosas empresas y entidades que tienen lími-
tes marítimo-portuarios, las cuales en su gran mayo-
ría vierten sus residuales líquidos.

Como consecuencia de los sucesivos vertimientos 
de hidrocarburos, gran parte del perímetro costero 
se encuentra impactado. Ello puede observarse clara-
mente en el Malecón de la Avenida del Puerto, sobre 
todo en tiempo de vaciante (marea baja).   

 También afecta considerablemente el paisaje de la 
Bahía el cúmulo de embarcaciones hundidas y semi-
hundidas en diferentes puntos, además de los pilotes de 
restos de antiguos y abandonados espigones. 

 
 ¿Cómo sAneAmos LA BAHÍA ? 
Para cumplir lo relacionado con el saneamiento de la 

Bahía, el GTE-BH contrata los servicios de diferentes 
empresas. Para ese fin, se utiliza una parte de los recur-
sos financieros provenientes del impuesto ambiental 

que se cobra por el uso de la Bahía según lo estipula la 
Resolución 36/99 del Ministerio de Finanzas y Precios. 
Entre esas empresas tenemos las siguientes: 

—Empresa de Saneamiento Marítimo Portuario 
(SAMARP)

Se encarga de la recogida de los desechos sólidos e 
hidrocarburos flotantes, así como de la limpieza de las 
costas. En la Tabla no. 1 se muestra el comportamiento  
de esta actividad, desde el año 2000 hasta 2008.  

LIDerADo por eL gTe-BH, Un grUpo 

De empresAs AComeTe ACCIones 

pArA CUmpLIr UnA TAreA De Impor-

TAnCIA CArDInAL: LA mITIgACIón De 

LA ConTAmInACIón De LA BAHÍA por 

DeseCHos mArÍTImos porTUArIos.

sAneAr LA BAHÍA: UnA ACCIón
ImposTergABLe

Tabla no. 1: Volumen de desechos sólidos recogi-
dos por SAMARP (desde año 2000 hasta 2008)

concePto Cantidad (m3)
Recogida de mezclas oleosas 11 686
Recogida de sólidos flotantes  60 363

Limpieza de costas     9 022

Embarcación del tipo Medusa. Se utiliza para la recogi-
da de sólidos  e hidrocarburos  flotantes. Abajo: Equipo 
de limpieza de costa con agua caliente a presión. 

por lic. santiago Reyes PéRez
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 —Empresas Antillana de Sal-
vamento y de Servicios Técnicos 
Portuarios (TECNIPORT).  

Estas empresas brindan servi-
cios de extracción de embarcaciones 
hundidas y semihundidas, así como 
pilotes en desuso y restos de espi-
gones. La gran mayoría de las em-
barcaciones extraídas se entregan a materia prima para 
reciclar su acero; el resto se remolca mar afuera a una 
zona aprobada por el Ministerio de Ciencia, Tecnología 
y Medio Ambiente (CITMA), y, en presencia de las au-
toridades competentes, se procede a su hundimiento. 

Los pilotes extraídos se utilizan para diferentes tra-
bajos de carpintería. En la Tabla no. 2 se muestra el re-
sultado de este accionar desde el año 2000 hasta 2008. 

El Lic. Santiago Reyes Pérez es vicepresidente ge-
neral del GTE-BH.

Tabla no. 2: Extracciones efectuadas por Em-
presa Antillana de Salvamento, y de Servicios 
Técnicos Portuarios (TECNIPORT) (desde 
año 2000 hasta 2008).

Tabla no. 3: Pagos por concepto del Sanea-
miento Marítimo Portuario.

concePto Cantidad 
Embarcaciones extraídas   59

Pilotes extraídos  490

concePto mlc (cuc) mn (cup)
Limpieza del espejo de agua 787 111 2 712 292

Limpieza de costa   180 174
Extracción de embarcaciones y pilotes 336 335      98 407

Otros servicios de saneamiento     8 175     29 749
TOTAL 1 131 621 3 021 272

Desde el año 2000 al 
2008 han sido extraí-

dos 59 buques hundi-
dos o semihundidos 

en el puerto habanero. 



La colaboración en el plano nacional ha rendido frutos en 
los proyectos de Educación Ambiental dirigidos a niños y 
adolescentes, así como en la capacitación comunitaria. En 
las fotos, de arriba hacia abajo: Proyecto «Creemos en la 
Esperanza», Taller de Lombricultura y Círculo de Interés 

«Amigos de la Bahía».

LA CoLABorACIón 
no es Un fIn en sÍ mIsmo

por lic. daniel alVaRez zaMoRaTAnTo en eL pLAno nACIonAL Como 
InTernACIonAL, LA CoLABorACIón eX-
HIBe resULTADos ALenTADores qUe 
permITen pronosTICAr LA InCorpo-
rACIón De nUevos AmIgos soLIDArIos 
Y DesInTeresADos DIspUesTos A Apo-
YAr eL sAneAmIenTo De LA BAHÍA.

La colaboración en los ámbitos nacional e in-
ternacional ha devenido una importante he-
rramienta de trabajo para la gestión ambien-

tal integrada que, como vocación, ejecuta el Grupo 
de Trabajo Estatal de la Bahía de La Habana junto a 
las instituciones cubanas y extranjeras que se involu-
cran en sanear esta capitalina cuenca hidrográfica.

Dentro del concepto de «colaboración internacio-
nal» puede considerarse el «beneficio e interés mutuo y 
equitativo», precepto constitucional cubano; además de 
las definiciones de los diccionarios, como el Cervantes 
o la enciclopedia Encarta, que suman otros valores hu-
manos como «cooperar», «obrar juntamente con otro u 
otros para un mismo fin», «ayudar con otros al logro de 
algún fin», «compartir», entre otras definiciones, a las 
que este autor sólo le restaría incorporar la «solidaridad 
humana en ambas direcciones». 

Cuba es un ejemplo de la colaboración internacio-
nal, reconocido no sólo por los pueblos que la reci-
ben, sino también por la Organización de Naciones 
Unidas y sus estructuras dependientes especializadas.

Una retrospectiva de 10 años de trabajo en la colabo-
ración exhibe resultados alentadores que permiten pro-
nosticar la incorporación de nuevos amigos solidarios y 
desinteresados dispuestos a apoyar la descontaminación 
de este ecosistema lo antes humanamente posible. 

El GTE-Bahía Habana tiene la capacidad indis-
pensable de recursos humanos para cumplir las in-
dicaciones gubernamentales de sanear, conservar 
y desarrollar sosteniblemente toda la cuenca, pero 
dependerá de la capacidad financiera del país para 
lograrlo en una etapa mediata o a más largo plazo.

Aquí, precisamente, radica la esencia de la colabora-
ción nacional e internacional: acelerar al máximo posible 
esa meta. Otra fortaleza y oportunidad es la existencia 
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de los fondos solidarios que disponen los países desa-
rrollados, y dentro de éstos la colaboración centralizada 
o no, esta última con fuerte dominio de organizaciones 
no gubernamentales de vocación ambientalista.

La óptica de esta fortaleza constituye una priori-
dad para el GTE-BH, principalmente los proyectos 
de ejecución que deberán sustentarse en la solución 
de las grandes obras como el sistema de alcantarilla-
do y aguas pluviales, esenciales en la actualidad para 
lograr los impactos más trascendentes en el camino 
hacia la liquidación de los aportes contaminantes.

en eL pLAno nACIonAL
Una breve biografía del tema ubica la colaboración 

nacional en el mismo centro de la concepción del GTE-
BH, al poder contar desde los inicios con un Consejo 
Técnico de Apoyo integrado por diversos organismos 
centrales e instituciones y organizaciones científicas 
y territoriales. De hecho, la colaboración nacional ha 
estado presente desde la propia fundación de esta es-
tructura de gestión y manejo ambiental creada por el 
Gobierno de la República de Cuba.

La colaboración brindada por la Dirección Provin-
cial de Educación en el trabajo extradocente para enrai-
zar valores humanos de carácter ambiental en los niños 
y jóvenes matriculados en los centros de enseñanza 
del territorio, constituye uno de los objetivos más es-
tratégicos que ejecuta el GTE-BH. A ello se suma el 
compromiso recíproco del Grupo de Desarrollo In-
tegral de la Capital, cuyos resultados se aprecian en el 
planeamiento estratégico institucional que abandera la 
gestión ambiental. Asimismo, es importante el apoyo 
de la Fundación Antonio Núñez Jiménez de la Natu-
raleza y el Hombre, en la consecución del Programa 
S.O.S. Bahía, el cual se reedita cada dos años.

Otras actuaciones similares se basan en la colabo-
ración del Centro Félix Varela, con un aporte signifi-
cativo en la confección del Mapa Verde, instrumento 
de gestión que se aplica y domina en más de 20 centros 
escolares, y un proyecto de Conducta Ambiental Res-
ponsable «Comunidad-Empresa» en la localidad de 
Casablanca. Se adicionan otras instituciones académi-
cas y científicas como el Centro de Estudios de Medio 
Ambiente de la Universidad de La Habana y el Centro 
de Investigaciones Pesqueras, el cual ayuda a identifi-
car la calidad alimentaria de la pesca que se ejecuta por 
aficionados en el espejo de agua de la Bahía.

También las estructuras locales del Poder Popular: 
municipios y consejos populares, los que —en conjun-
to con las organizaciones de masas cubanas en el ámbito 
del barrio— aportan un sustancial apoyo en el trabajo 
comunitario con el fin de encauzar  mecanismos for-

males y no formales que involucren la responsabilidad  
ciudadana en el cuidado de su medio ambiente, en una 
dinámica de educación-acción ambiental. Muy buenos 
ejemplos podrían presentarse en ese sentido, pero el es-
pacio de la publicación es limitado.

en eL ámBITo InTernACIonAL
Pocas semanas transcurrieron entre la noticia en la 

prensa de la presentación oficial del Grupo de Traba-
jo Estatal de la Bahía de La Habana, efectuada el 28 de 
julio de 1998, y que aparecieran los primeros amigos en 
colaborar con esa nueva institución de gestión y manejo 
ambiental. Así surgen los primeros compromisos proce-
dentes de Alemania, representada por la Fundación Carl 
Dusberg Gesselschaft (CDG), con la cual se formalizó 
un «Programa de Formación de Recursos Humanos 
para la Gestión, el Saneamiento Ambiental y el Desa-
rrollo Sostenible de la Bahía de La Habana». Esta orga-
nización asumió posteriormente el nombre INWENT. 

Con la capacitación técnica de los recursos humanos 
se incorporaron otras modalidades para enfrentar su-
puestas contingencias ambientales por derrame a gran 
escala de hidrocarburos. Esta colaboración pionera se 
califica como un paso excelente que permitió multipli-
car con ese país una colaboración desinteresada, inte-
rrumpida lamentablemente  por la adopción de incom-
prensibles posiciones de la Unión Europea.

La donación de la planta de tratamiento de las aguas 
del río Luyanó tuvo lugar en el año 2000 gracias a un 
proyecto de emergencia que Italia canalizó por la vía 
del Programa de Naciones Unidas para el Desarrollo 
(PNUD) y en cuyo marco incluyó otro Programa de 
Salud Ambiental.

Bélgica marca otra importante contribución desinte-
resada al iniciar su colaboración en el tema del manejo 
de los residuales sólidos urbanos e industriales, asu-
miendo el primer segmento territorial de la estrategia 
estructurada por el GTE-BH. A la donación de equipos 
y medios previstos en ese proyecto común, se suma el 
aporte financiero para iniciar la rehabilitación del edifi-
cio que, en un futuro, anidará el Centro de Información 
y Educación Ambiental de la Cuenca Hidrográfica de 
la Bahía de La Habana. 

Otros proyectos se continuarían sumando: una 
estación de bombeo y su red conductora, con capaci-
dad de 750 litros por segundo, para desviar las aguas 
contaminadas del Dren Agua Dulce, tributario a la 
ensenada de Atarés, hacia la Planta de Tratamiento 
del río Luyanó. Además, se incluyó en el proyecto 
belga una red de monitoreo ambiental de la atmósfe-
ra con el propósito de registrar partículas y CO2 en 
el área contigua a la Bahía.
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del GTE-BH. 

Hitos de la colaboración internacional. De arriba hacia 
abajo: proyecto con la Fundación Carl Dusberg Gessels-
chaft (Alemania) para la formación de recursos humanos; 
1) ubicación de la planta de tratamiento de las aguas del 
Río Luyanó (Italia) y 2) captación de aguas usadas del Dren 
Agua Dulce (Bélgica); financiamiento para Centro de Infor-
mación y Educación Ambiental de la Cuenca Hidrográfica 
de la Bahía de La Habana (Bélgica), y donación de equipos 
para limpieza de costas e infraestructura hidrotécnica y 

de barreras fijas (Japón).  

Japón, a través de su Agencia Internacional de Colabo-
ración (JICA), inicia sus relaciones bilaterales desinteresa-
das con asistencia técnica, donación de equipos de limpieza 
de costas e infraestructura hidrotécnica y de barreras fijas, 
biorremediación, estudio de Desarrollo del Alcantarillado 
y Drenaje Pluvial de la Cuenca, cursos y seguimiento a 
exbecarios cubanos, entre otras acciones. Esta colabora-
ción constituyó una de las más fuertes contribuciones, al 
poner en manos del GTE-BH y el gobierno territorial un 
Plan Director con un horizonte de 20 años, estructurado 
por prioridades ambientales del ecosistema.

Recientemente, en 2008, entre el GTE-BH y la Agen-
cia Española de Cooperación Internacional se firmó el 
proyecto de colaboración «Hacia un manejo ambiental 
sustentable del agua y el saneamiento en el Barrio San 
Isidro de la Habana Vieja», que beneficiará a un impor-
tante número de familias residentes en ese territorio. Esta 
colaboración acordada entre ambos gobiernos naciona-
les prevé importantes proyectos que se ejecutarán en la 
parte alta de la Cuenca Hidrográfica.

Otros proyectos ejecutados a lo largo de estos años se 
registran con fondos de las embajadas de Canadá, Suiza 
y España. Con Canadá se ejecutó un positivo proyecto 
piloto del manejo de los residuales urbanos y su reciclaje, 
vinculado con un huerto urbano para producir verduras 
y hortalizas en interés de la localidad. Este proyecto a 
pequeña escala urbana alcanzó una manzana con resul-
tados evaluados de muy bien y con capacidad de poder 
extender dicha experiencia a otras escalas urbanas. 

Gracias a la Agencia Suiza para el Desarrollo y la 
Colaboración (COSUDE) se realizó el proyecto de 
capacitación de actores locales en tres consejos popu-
lares, lo que permitió un diagnóstico ambiental local.
Sus resultados positivos alentaron la realización de un 
nuevo proyecto capacitación-acción en cuatro nuevos 
escenarios, el cual se prevé ejecutar durante el 2009. 

La Embajada de España, por medio de la Agencia 
Española de Colaboración Internacional para el De-
sarrollo (AECID), ejecuta un proyecto de asistencia 
técnica que permitirá al GTE-BH disponer del instru-
mento de ingeniería de detalle del sistema de tratamien-
to de aguas residuales en la comunidad Mantilla.

La colaboración internacional no es un fin en sí 
misma, sino un instrumento que permite al Grupo de 
Trabajo Estatal de la Bahía de La Habana acelerar el 
proceso de recuperación ambiental de esta Cuenca Hi-
drográfica capitalina. Para ello, nuestros amigos solida-
rios, desinteresadamente, han aportado en este decenio 
algo más de 10 millones de dólares en ese empeño.

�
�



PRIMERO: Traspasar al Ministerio de Ciencia, Tecno-
logía y Medio Ambiente el Grupo de Trabajo Estatal para 
la Gestión Ambiental Integrada y el Desarrollo Sosteni-
ble de la Bahía de La Habana, su Cuenca Tributaria y la 
Zona Costera contigua de interacción, denominado en lo 
adelante GTE Bahía de La Habana, creado por Acuerdo 
3300, del Comité Ejecutivo del Consejo de Ministros, el 
15 de junio de 1998 y que se ha mantenido funcionando 
de manera ininterrumpida hasta la fecha.

SEGUNDO: El GTE Bahía está encargado del diseño, 
aplicación, seguimiento, evaluación y sistematización del 
Programa Interinstitucional para el Manejo Integrado y 
el Desarrollo Sostenible de la Bahía de La Habana, su 
Cuenca Tributaria y la Zona Costera contigua de inte-
racción, para lo cual desarrolla las coordinaciones con 
los organismos, entidades e instituciones que correspon-
da y gestiona recursos para la ejecución de las acciones 
preventivas, correctivas y de restauración ambiental pre-
vistas, acorde con las prioridades ambientales definidas y 
las demandas de la gestión ambiental local.

TERCERO: El GTE Bahía Habana está facultado para 
establecer convenios, acuerdos y contratos con los orga-
nismos y entidades nacionales, extranjeras o internacio-
nales para la participación y colaboración en el diseño 
y aplicación del Programa Interinstitucional de Mane-
jo Integrado y Desarrollo Sostenible de la Bahía de La 
Habana; podrá recibir y utilizar donaciones destinadas 
a este fin y gerenciar los recursos asignados por el pre-
supuesto y los captados a través del impuesto ambiental 
por el uso de la Bahía de La Habana o los procedentes de 
proyectos de colaboración internacional, u otros que le 
sean asignados, para financiar proyectos aprobados por 
los organismos que componen la Presidencia. 

CUARTO: El GTE Bahía Habana actúa como el Consejo 
de la Cuenca Hidrográfica Tributaria a la Bahía de La Ha-
bana y, como tal, adopta las funciones que correspondan.

QUINTO: El GTE Bahía Habana está integrado por:
a) La Presidencia, compuesta por:
I. Un Presidente designado por el Ministerio de Cien-

cia, Tecnología y Medio Ambiente.
II. Cuatro vicepresidentes en representación del Con-

sejo de la Administración Provincial de la Ciudad de La 
Habana, del Ministerio de Ciencia, Tecnología y Medio 
Ambiente, del Ministerio del Transporte y del Instituto 
Nacional de Recursos Hidráulicos respectivamente.

III. Un Secretario Ejecutivo designado por la Pre-
sidencia.

b) Un equipo formado por directivos, profesionales, 
técnicos y personal de apoyo, dedicados a tiempo com-
pleto a funciones ejecutivas, de planeamiento, gestión y 
supervisión ambiental, subordinado a la Presidencia del 
Grupo de Trabajo Estatal.

c) Un representante de la Empresa Cubana de Pe-
tróleo, CUPET.

SEXTO: La Presidencia del GTE Bahía Habana, está 
asistida por un Consejo para el Manejo Integrado, 
compuesto por los representantes permanentes de los 
principales organismos y entidades involucradas en la 
gestión ambiental local.

SÉPTIMO: El GTE Bahía Habana rinde cuenta cada año 
de los resultados de su gestión al Comité Ejecutivo del 
Consejo de Ministros (CECM), al Ministerio de Ciencia, 
Tecnología y Medio Ambiente, al Consejo de la Admi-
nistración de la Asamblea Provincial del Poder Popular 
de Ciudad de La Habana, al Ministerio de Transporte y 
al Instituto Nacional de Recursos Hidráulicos.

OCTAVO: El GTE Bahía Habana tendrá las funciones 
siguientes:

a) Promover, coordinar y realizar actividades de pla-
neamiento y gestión ambiental territorial, orientadas a la 
elaboración y aplicación del Programa Interinstitucional 
de Manejo Integrado y Desarrollo Sostenible de la Bahía 
de La Habana, su Cuenca Tributaria y la Zona Costera 
de interacción, con especial atención a:

I. Manejo Integrado de los recursos hídricos y del 
Plan maestro del alcantarillado y el drenaje pluvial de la 
Bahía de La Habana y su Cuenca tributaria.

II. Manejo Integrado y ambientalmente seguro de 
residuales y residuos sólidos urbanos, marítimos-por-
tuarios, industriales y peligrosos, contribuyendo con la 
realización de estudios de caracterización, diseño y apli-
cación de recogida selectiva, reciclaje de materias primas, 
reutilización, reuso y aprovechamiento económico.

III. Manejo Integrado de los recursos suelo y forestal, 
mediante la creación del Sistema Verde de la Bahía de La 
Habana, su cuenca tributaria y zona costera de interacción.

IV. Manejo Integrado de la zona costera contigua de 
interacción.

V. Sistema Integrado de Información, Monitoreo y 
Vigilancia Ambiental del territorio para uso interinsti-
tucional y público.

El Comité Ejecutivo del Consejo de Ministros, haciendo uso de las facultades 
que le otorga la ley, adoptó, con fecha 14 de febrero del 2008, el siguiente
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VI. Programa Integrado de Comunicación y Educa-
ción Ambiental.

b) Participar en la implementación de la Estrategia 
para la reducción de la contaminación atmosférica de 
Ciudad de La Habana. 

c) Cumplir y hacer cumplir la Legislación Ambien-
tal vigente, proponer nuevas regulaciones de carácter 
ambiental y apoyar las actividades regulatorias, parti-
cipando en coordinación con el Ministerio de Ciencia, 
Tecnología y Medio Ambiente en inspecciones am-
bientales estatales  y con otras entidades facultadas en 
inspecciones estatales integradas. Dictar cuantas indi-
caciones, regulaciones y medidas sean necesarias para 
reducir progresivamente los niveles de contaminación 
ambiental del territorio.

d) Elaborar, proponer y hacer cumplir, una vez aproba-
do, el Reglamento para la gestión ambiental, manejo inte-
grado y uso sostenible de la Bahía de La Habana, su cuenca 
tributaria y la zona costera contigua de interacción.

e) Controlar, en coordinación con el Consejo de la 
Administración Provincial, Consejos de  Administra-
ción Municipales y Consejos Populares, a las fuentes 
contaminantes y entidades que participan en la ges-
tión ambiental del territorio; la ejecución de acciones 
de protección ambiental y el cumplimiento de medidas 
preventivas, correctivas y de restauración ambiental, 
para lo cual elabora e implementa el plan integral, con la 
participación de todos los organismos contaminantes de 
forma tal que se consoliden las acciones a acometer que 
garanticen el saneamiento de la Bahía de La Habana.

f) Definir las responsabilidades ante vertimientos, 
derrame y otros eventos contaminantes que se produz-
can en la Bahía de La Habana.

g) Exigir la limpieza del espejo de agua de la Bahía de 
La Habana, su litoral y la cuenca tributaria.

h) Convocar y realizar encuentros periódicos con 
los organismos de la Administración Central del Estado 
y entidades de subordinación local que tienen fuentes 
contaminantes, para controlar el cumplimiento de los 
planes de medidas y soluciones ambientales previstas.

i) Exigir a las direcciones de las entidades con fuen-
tes contaminantes la elaboración, actualización y ejecu-
ción de planes de medidas para disminuir o eliminar sus 
impactos ambientales negativos, con especial atención a 
sus descargas a cuerpos de agua receptores, vertimien-
tos de residuos sólidos y emisiones de contaminantes a 
la atmósfera entre otros.

j) Orientar y promover el diseño y aplicación de Sis-
temas de gestión ambiental empresarial y prácticas de 
producciones Más Limpias en fuentes contaminantes 
seleccionadas. 

k) Participar en el proceso de selección y consulta 
para la aprobación de las entidades que optan por dis-

tinciones, reconocimientos y certificaciones por la apli-
cación de una eficiente gestión ambiental empresarial.

l) Proponer, a los organismos competentes, meca-
nismos de incentivos económicos aplicables a las em-
presas que ejecuten acciones para reducir o eliminar sus 
impactos ambientales negativos.

m) Conocer, integrar y evaluar los recursos finan-
cieros planificados para gastos e inversiones de carácter 
ambiental, así como el estado de su ejecución por las 
entidades, organismos y municipios involucrados en la 
gestión ambiental local. 

n) Conciliar con las dependencias territoriales de la 
Oficina Nacional de Administración Tributaria el esta-
do del cumplimiento de las obligaciones fiscales de las 
entidades gravadas con el impuesto ambiental por el uso 
de la Bahía de La Habana como un recurso natural.

o) Evaluar y proponer al Ministerio de Finanzas y 
Precios, las modificaciones al impuesto ambiental por el 
uso de la Bahía de La Habana como un recurso natural 
incorporando otros conceptos de carácter ambiental, 
así como nuevos instrumentos económicos de gestión.

p) Identificar, proponer y conciliar la programación 
de nuevas inversiones ambientales, controlar el cum-
plimiento de las condicionales ambientales dictadas y 
proponer la ejecución de soluciones integradas de sa-
neamiento y mejoramiento ambiental.

q) Controlar en coordinación con la Administra-
ción Portuaria de La Habana (APH) acciones de pla-
neamiento, regulatorias, de saneamiento y gestión am-
biental  en el Recinto Portuario. 

r) Controlar el cumplimiento de las medidas de reduc-
ción de vulnerabilidades que conllevan a la existencia de 
riesgos de desastres naturales, tecnológicos y sanitarios para 
favorecer el manejo integrado y sostenible de la Bahía de La 
Habana, su cuenca tributaria y la zona de interacción. 

s) Cumplir y hacer cumplir, en el ámbito de su jurisdic-
ción, las obligaciones derivadas de convenios internaciona-
les de carácter ambiental de los cuales Cuba es parte. 

t) Formular, gestionar y ejecutar proyectos de cola-
boración internacional orientados a la solución de pro-
blemas ambientales y a la elevación de la calidad de vida 
de la población beneficiada.

u) Apoyar las investigaciones científicas y la innova-
ción tecnológica en temas relacionados con el ambiente 
y desarrollo sostenible en el área de la cuenca y a los 
organismos que los realizan.

NOVENO: Se faculta al Ministro de Ciencia, Tecno-
logía y Medio Ambiente para que disponga lo que sea 
necesario para el cumplimiento del presente Acuerdo.  

DÉCIMO: Se deroga el Acuerdo 3300, del Comité Ejecu-
tivo del Consejo de Ministros, de 15 de junio de 1998.
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Una de las principales herramien-
tas de gestión para saber cuál es 
el grado de recuperación de la 

Bahía de La Habana es la serie de moni-
toreos que se efectúan con el fin de saber 
el comportamiento de los parámetros de 
calidad del agua y detectar posibles ano-
malías. 

A cargo del Centro de Ingeniería y 
Manejo Ambiental de Bahías y Costas 
(CIMAB), con una vasta experiencia en 
el tema, dichos monitoreos responden 
al Sistema de Vigilancia Ambiental esta-
blecido por el GTE-BH, el cual financia 
tan importante actividad. 

Si bien todavía están lejos de cum-
plirse los parámetros establecidos por la 
norma de calidad de las aguas para ese 
tipo de cuerpo receptor, es importante 
reconocer que la Bahía ha experimenta-
do un significativo grado de desconta-
minación en los últimos años. 

Uno de los principales monitoreos 
que se establece es el control y evolu-
ción de la calidad ambiental de la Bahía 
propiamente, el cual se realiza en cinco 
puntos de su interior, con el objetivo de 
poder definir el grado de contaminación 
y su mitigación a partir de las medidas 
adoptadas, además de diagnosticar y 
actualizar los principales indicadores 
de calidad hidroquímica y sanitaria, así 

como los niveles actuales de hidrocar-
buros del petróleo en las aguas superfi-
ciales, reflejando las variaciones (positi-
vas o negativas) de la situación. 

La principal muestra de recupera-
ción de la Bahía es el aumento paulatino 
de los niveles de oxígeno en las aguas 
(Gráfico no. 1): de menos de 3,0 mg/l en 
el año 1998, hasta  alcanzar por primera 
vez —en los años 2007 y 2008— valores 
promedios por encima de 5,0 mg/l, lí-
mite mínimo requerido para aguas cos-
teras de buena calidad. Ello viene acom-
pañado de una gran reanimación de la 
flora y faunas marinas, aunque todavía 
se pueden encontrar lugares donde los 
valores de oxígeno son casi cero, como 
en la Ensenada de Atarés. 

En 2003 las muestras se tomaron du-
rante un evento climático que incidió en 
la oxigenación momentánea del agua, 
por lo que se observa esa anomalía en 
el gráfico, que no se corresponde con la 
realidad, o sea, no es representativa. 

Como expresión del contenido de 
materia orgánica en el agua superficial 
de la Bahía, que es su característica de 
contaminación más frecuente, el análi-
sis del comportamiento de la Demanda 
Bioquímica de Oxígeno (DBO5) de-
muestra una disminución en el transcur-
so de estos años (Gráfico no. 1). De un 

DesConTAmInACIón: Un HITo 
DeL sIsTemA De vIgILAnCIA AmBIenTAL
Aunque los índices de calidad —tanto para las aguas como para los 
sedimentos— continúan deteriorados, se mantiene una tendencia 
general a disminuir las concentraciones de los indicadores principa-
les de contaminación, así como una gradual recuperación del estado 
sanitario de la Bahía, lo  que se relaciona con las medidas de sanea-
miento que están siendo implementadas. por Lic. aian toRRes RodRíguez
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valor de 6,24 mg/l en 2003, aun mayor 
en 1998, disminuyó hasta 3,62 mg/l en 
2007. Todo ello aunque en los informes 
técnicos de CIMAB se exprese o afirme 
«que se está en la etapa inicial de los pro-
cesos recuperativos en la Bahía, ya que 
los síntomas de recuperación del eco-
sistema son lentos y poco sostenibles, y 
procesos involuntarios y no relaciona-
dos con la contaminación pueden afec-
tar esta recuperación» (CIMAB, 2008).

Otro de los indicadores que muestra 
el grado de descontaminación de la Bahía 
es la cantidad de presencia de hidrocar-
buros en el agua, cuya permanencia en 
la superficie provoca un impacto visual 
y las mayores quejas de la población que 
vive o transita por el borde costero.

En los años 1980-1985, el valor pro-
medio de hidrocarburos en agua era de 
3,4 mg/l; en 2000-2005, de 0,34 mg/l, y 
en la actualidad es de 0,12 mg/l. 

No  obstante,  «en forma general aún 
se mantienen valores elevados, que ha-
cen clasificar estas aguas, según criterios 
evaluativos internacionales, como alta-
mente influidas por la contaminación 
por petróleo» (CIMAB, 2008). 

Existen también otros indicadores 
como el fósforo total y el nitrógeno 
amoniacal que, aun cuando sus concen-
traciones continúan siendo elevadas, se 
evidencia una disminución significativa 
de las mismas durante el año 2007, fun-
damentalmente para las aguas superfi-
ciales (Gráfico no. 2).

DesConTAmInACIón: Un HITo 
DeL sIsTemA De vIgILAnCIA AmBIenTAL

Como parte del Siste-
ma de Vigilancia Am-
biental de la Bahía y 
su zona costera conti-
gua de interacción,  
se monitorea la 
calidad de sus aguas, 
sedimentos y comu-
nidades naturales.
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Gráfico no. 1: Tendencia del oxígeno disuelto en el agua 
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Gráfico no. 2: Tendencia de hidrocarburos en agua 

por Lic. aian toRRes RodRíguez
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Otro de los monitoreos que resulta de vital importancia es el 
estudio y caracterización de los cursos de agua superficial y dre-
nes que afectan la calidad de las aguas de la Bahía. 

Entre los objetivos de esos estudios se encuentran diagnosticar la 
calidad ambiental de las aguas superficiales de la cuenca de la Bahía 
y realizar los estimados de carga contaminante que recibe a través 
de dichos cursos de agua. La evolución de ese comportamiento se 
resume en la Tabla no. 1, en la cual se observa una notable disminu-
ción en 2007 con respecto al 2002. Solamente existe un aumento en 
el Dren Agua  Dulce y en el río Martín Pérez, lo cual se le adjudica al 
aumento del flujo por las nuevas conexiones que se han establecido 

por empresas que estaban paralizadas, así 
como otros  espacios de la Cuenca, donde 
antes no existía ninguna actividad. 

Otra de las potencialidades que he-
mos tenido en los últimos años ha sido el 
completamiento de la caracterización de 
las fuentes fijas de contaminación inven-
tariadas. La carga contaminante que llega 
a la Bahía de La Hababa proveniente de 
las 98 fuentes contaminantes inventariadas 
ha descendido en 2007 (18277 kg/día) en 
comparación con 1998 (59626 kg/día).  

El organismo que más impacto oca-
siona es el MINBAS, por la incidencia 
muy marcada que tiene la Refinería 
Ñico López, la cual aporta al medio un 
73% del total  de las fuentes, aunque ha 
sido de las industrias que, con un trabajo 
mancomunado, ha reducido en cerca de 
un 50% su aporte de materia orgánica. 

Si excluimos la acción de Refinería, 
tenemos que el organismo que más con-
tamina es el MINAL, con un 54% de la 
carga contaminante. Le sigue el propio 
MINBAS con 20 % y, después, el MIP 
con 17 %. A continuación, le siguen los 
demás organismos, pero ya en menor me-
dida (ver tabla no. 2).

En síntesis, puede afirmarse que estos 
resultados halagüeños se deben a la im-
plementación de una Gestión Ambiental 
orientada a un manejo integrado, la ejecu-
ción de acciones correctivas y preventivas, 
la reducción progresiva de las cargas con-
taminantes de origen industrial mediante 
el cumplimiento de los planes de medidas, 
inversiones ambientales, remodelaciones 
tecnológicas, cambios de uso y desactiva-
ción de instalaciones. 

Otras medidas han sido el control de 
las fuentes contaminantes inventariadas, 
la capacitación de sus directivos, técnicos 
y población en general y la promoción de 
la aplicación de Sistemas de Gestión Am-
biental y de Producciones Más Limpias 
(PML) en industrias seleccionadas.

El Lic. Aian Torres Rodríguez es vice-
presidente del GTE-BH.

Tabla no. 1: Valoración y comparación de la carga conta-
minante en los 2002 y 2007 a partir de datos del CIMAB. 

Tabla no. 2: Carga contaminante generada por los orga-
nismos con la exclusión de la Refinería Ñico López. 

carga contaminante DBO5(2002) DBO5(2007)

Dren Agua Dulce 6770 7316,5

Dren San Nicolás 1991 1064

Dren Arroyo Matadero 8942 3658

Río Luyanó 9476 9147

Río Martín Pérez 1245 2674,5

Arroyo Tadeo 1537 402

TOTAL 29961 14271

org\gc kg/día) %

MINAL 2622,8 54

MINBAS 960,85 20

MIP 339,52 17

MINIL 194,39 4

MITRANS 120,99 2.5

MICONS 46,51 1

MINSAP 36,7 0,8

PPOPULAR 20,2 0,4

SIME 4,98 0,2

MINAGRI 3,12 0,06

MINAZ 1,05 0,02

MINFAR 0,14 0,02

TOTAL 4351,25 100
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regLA: CrIsoL 
De TrADICIones 

refInerÍA ñICo López, 

               eL CAmBIo neCesArIo

CompromeTIDA Con eL sAneA-

mIenTo De LA BAHÍA, esTA In-

DUsTrIA ALTAmenTe ConTAmI-

nAnTe ADopTA meDIDAs pArA 

reDUCIr DrásTICAmenTe sU 

ImpACTo AmBIenTAL.

por ing. Raúl Medina

ing. ytsy ichaso 

ing. adRiana suÁRez
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La Refinería de Petróleo Ñico López, pertene-
ciente a la Unión CUPET del Ministerio de la 
Industria Básica, está ubicada al sureste de la 

Bahía de la Habana, en el Municipio Regla, y ocupa 
un área de 2, 23 km². 

Fue fundada en 1887 sobre los terrenos de la finca 
Belot, propiedad del médico Francés Carlos Belot 
Lorent. En un inicio sólo se dedicaba a la destilación 
de querosina; luego, en 1938 se instala un cracking 
térmico, hasta que en 1952 la Shell y la ESSO Stan-
dard Oil deciden construir refinerías en Cuba con el 
objetivo de dominar el mercado de los derivados del 
petróleo en el Caribe. 

La construcción comienza en 1953 y su puesta 
en marcha tiene lugar a finales de 1958 con equipos 
complejos y de alta tecnología para la época. En 1959 
triunfa la Revolución y los consorcios estadouniden-
ses comienzan a presionar tratando de crear dificul-
tades económicas, por lo que el 1ro. de julio de 1960 
se declara la intervención de dichas compañías, las 
cuales son nacionalizadas el 6 de agosto de ese mis-
mo año. Como resultado, las instalaciones de ESSO 
y Shell se fusionan en una sola refinería con el nom-
bre del mártir Ñico López.

A principios de la década del 90, al disminuir el 
suministro de petróleo como consecuencia del Pe-
ríodo Especial, deja de operar la parte de la Refinería 
que antiguamente pertenecía a la Shell, quedando 
solamente en explotación las instalaciones de la anti-
gua ESSO por ser más avanzadas tecnológicamente 
y, por ende, más eficientes.

 
LA refInerÍA Y eL meDIo AmBIenTe 
Las refinerías de petróleo son industrias muy 

contaminantes debido a la naturaleza de su materia 
prima y los productos con que se trabaja en el pro-
ceso tecnológico. Sus residuales afectan el agua, el 
aire y el suelo. 

A partir de 2006, los derrames de hidrocarburo 
desde la Refinería Ñico López provocaron el man-
chado de los cascos de los tanqueros que atracaban 
en su espigón, así como causaron serios problemas 
en la operación no sólo de la propia Refinería, sino 
de todo el puerto habanero, el principal del país. 

Como primera medida, se aprobó un contrato por 
un valor de 1 096 771,5 CUC con una empresa de 
servicios para la ejecución de las siguientes tareas:

1) Limpieza de la barrera fija (señalada con el nú-
mero 3 en la foto aérea): consistía en la recolección 

del hidrocarburo acumulado, que llegó a tener 12 cm 
de espesor.

2) Limpieza de la barrera móvil, o sea, del  área 
comprendida entre la barrera fija y la móvil, cuyo 
despliegue había sido necesario por los escapes de 
hidrocarburo desde la barrera fija.

3) Limpieza de la costa y muelle, junto a la elimi-
nación de basuras, así como la limpieza de las super-
ficies contaminadas con hidrocarburo.

4) Servicios periódicos de saneamiento: una de 
las medidas más importantes, pues preveía la reco-
lección diaria, sin posibilidad de acumulaciones de 
hidrocarburo, en el área de la barrera fija.

5) Servicios de limpieza de cascos de tanqueros:
incluido en el contrato para eliminar las costosas es-
tadías de esos buques, aunque se preveía la disminu-
ción de la cantidad de cascos manchados al resolver-
se el problema de los aportes desde la barrera fija.

Para la ejecución de estas labores se contó con 
equipamiento moderno capaz de recolectar el hidro-
carburo con menos de un 5% de agua, lo que permi-
tió optimizar la capacidad de almacenaje del hidro-
carburo recolectado.

 En las labores de descontaminación de tanqueros 
y otras superficies contaminadas, se utilizaron ma-
teriales biodegradables que ayudaban a remover el 
hidrocarburo de las superficies sin efectos químicos, 
de manera rápida, eficiente y sin causar perjuicios al 
medio ambiente. 

Esto permitió revertir la situación crítica en que 
nos encontrábamos, ya que se recogió todo el hidro-
carburo derramado y se observó que la barrera fija 
tenía sus aguas limpias; pero estas medidas no elimi-
naron la causa del problema. La solución definitiva 
se previó en dos etapas.  

soLUCIón DefInITIvA. prImerA eTApA
Para la primera etapa se aprobó una inversión 

emergente por 1 400 000 CUC, cuyo principal ob-
jetivo era minimizar el hidrocarburo sobrenadante 
que llegaba a la Bahía desde la Refinería.  Sus princi-
pales acciones fueron:

—Adquisición de equipamiento moderno para 
la recolección de hidrocarburo en el sistema de 
tratamiento de residuales líquidos, la barrera fija 
y las zanjas pluviales: 

El separador API de la Refinería (No. 2) contaba, 
para la recolección del hidrocarburo separado en el mis-
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mo, con un sistema manual formado por 
tuberías ranuradas que se inclinan para 
que el hidrocarburo entre por las ranu-
ras. Este sistema, además de requerir una 
atención permanente, recolecta entre un 
80 - 90% de agua, lo que satura los sis-
temas de almacenamiento del hidrocar-
buro recolectado. Los nuevos skimmers 
pueden operar ininterrumpidamente y 
recogen menos de un 5% de agua. Ade-
más, se les dotó de nuevas bombas para 
el trasiego del hidrocarburo.

Los canales pluviales (No. 1), cuyos 
sistemas de contención y recolección 
eran sumamente precarios, están siendo 
dotados de separadores apropiadamente 
diseñados y que contarán con skimmers 
para garantizar una recolección eficien-
te. Ello permitirá reducir a casos de con-
tingencia mayor los aportes de hidrocar-
buro a la Bahía desde las zanjas pluviales 
de la Refinería.

En la barrera fija también se ubicarán 
nuevos skimmers, los que trabajarán de 
conjunto con el equipamiento existente 
para garantizar la recogida en caso de 
pequeñas y grandes contingencias.

—Adquisición y alquiler de bombas 
de achique y equipos de movimiento 
de tierra para trabajos de saneamien-
to y tratamiento de Residuos Sólidos 
Petrolizados:

La recogida del hidrocarburo derra-
mado y la limpieza de las áreas conta-
minadas es un eslabón importante en las 
tareas de saneamiento ambiental de la 
Refinería. Problemas con el equipamien-
to propio y muchas dificultades para 
alquilar equipos de entidades externas, 
debido a lo riguroso del trabajo por rea-
lizar, mantenían en niveles muy bajos los 
niveles de saneamiento en la Refinería. 

Para ello se decidió dotar a la EMPET, 
empresa que brinda los servicios de mante-
nimiento a la Refinería, de bombas de achi-
que que permitieran evacuar el hidrocar-
buro derramado, con el objetivo de poder 
limpiar luego las áreas impactadas.

La Refinería de Petróleo 
Ñico López está ubicada 
al sureste de la Bahía de la 
Habana, en el Municipio 
Regla, y ocupa un área 
de 2, 23 km². En esta foto 
aérea se han señalado:
1) Canales pluviales
2) Separador API
3) Barrera fija
En las imágenes inferio-
res: escenas de las opera-
ciones de limpieza en la 
barrera fija.

�

3

�
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 A la EMCOR se le autorizó un leasing (alquiler) 
con opción de compra de camiones, retroexcavadoras 
y buldózer para llevar a cabo las tareas de saneamiento. 
Como parte de esta inversión se adquirieron también 
motovolquetas que complementan el trabajo de limpie-
za que debe realizarse manualmente en aquellos lugares 
donde no pueden trabajar los equipos pesados.

Para el buen desenlace de los trabajos de limpieza 
y saneamiento es necesario contar con un destino se-
guro de los desechos generados; de ahí que parte de 
estos equipos se destinen al tratamiento por biorre-
mediación en áreas de la Refinería. 

En estos momentos se realiza un proyecto para 
la parcelación, drenaje y operación de las áreas de 
biorremediación I y II, mientras se da tratamiento a 
los residuos en el área I. 

Un moderno equipo que realiza la limpieza de 
tanques y de pasivos ambientales con altos niveles de 
recuperación de hidrocarburo trabaja ya en la Refi-
nería, lo que significa un beneficio económico y una 
minimización de los desechos a disponer.

La antorcha o flare y la alta chimenea de nuestra 
principal casa de calderas son —sin dudas— la cara de 
la Refinería. Estabilizar la producción de vapor con 
calderas eficientes es una de las mejoras que permitirá 
disminuir las emisiones de las calderas y garantizar la 
estabilidad de la operación de la Unidad de Craqueo 
Catalítico. Para ello se efectúa la compra de dos calderas 
nuevas y la adquisición de los elementos más importan-
tes que permitan operar eficientemente las existentes.

segUnDA eTApA
La segunda etapa va dirigida a solucionar el pro-

blema de los contaminantes en el proceso tecnológico 
que los genera. A finales de 2006 —como parte de un 
proyecto de cooperación de la Agencia Internacional de 
Cooperación del Japón (JICA), solicitado por la Em-
presa de Ingeniería y Proyectos del Petróleo—, llegó a 
la Refinería un experto de ese país. 

El objetivo del proyecto era definir la ingeniería con-
ceptual de la solución definitiva al tratamiento de los 
residuales líquidos, y se extendió hasta las principales 
emisiones a la atmósfera. El Gobierno cubano aprobó 
la búsqueda de financiamiento para la ejecución de este 
macroproyecto, que abarca casi todas las áreas y proce-
sos productivos de la Refinería. 

En la actualidad se cuenta con el estudio de factibili-
dad y una oferta aprobada para la ejecución de los pro-
yectos que se relacionan en la siguiente tabla:

gesTIón AmBIenTAL 
La Dirección de la Refinería está comprometida 

con la implantación y mantenimiento de un Siste-
ma de Gestión Ambiental. Para ello está nombrado 
un representante de ese Sistema ante el Consejo de 
Dirección de la Empresa, el Director Técnico y los 
miembros del Grupo de Calidad Empresarial, en el 
que participan representantes de todas las áreas de la 
Empresa, coordinadores de dicho Sistema.

Nuestra empresa tiene una Política Ambiental de-
finida que expresa nuestros compromisos de trabajo 
y está encaminada a cumplir con los requisitos lega-
les identificados,  solucionar los impactos significa-
tivos de nuestras actividades y encaminar la gestión 
tecnológica hacia una producción más limpia.

Entre las principales ventajas del Sistema están la Pla-
nificación y Educación ambientales. La Refinería cuenta 
con un Programa Ambiental en el que están comprendi-

proYeCTos propUesTos

Sistema de drenaje de la extracción periódica 
automática de los tanques de slop: Permitirá obte-
ner un slop con menos agua, más fácil de procesar y que 
permite disminuir las cantidades de hidrocarburo en la 

purga de estos tanques.

Sistema de tratamiento de aguas ácidas: Permite 
eliminar contaminantes como cianuros, sulfuros y 

fenoles, y reutilizar el agua tratada.

Planta de tratamiento de efluentes cáusticos: 
Disminuirá los efectos indeseables de la sosa en la 

corriente de aguas residuales de proceso, y le dará un 
pretratamiento, de modo que pueda incorporarse al 

Sistema de Tratamiento de Residuales Líquidos.

Ampliación de la capacidad de tratamiento 
de agua de enfriamiento en el separador sur, y 
montaje de placas en el separador de agua de 

enfriamiento: Disminuirá el contenido de hidrocar-
buro en el agua efluente del Sistema de Tratamiento 
de Residuales Líquidos correspondientes al retorno 

del agua de enfriamiento.

Sistema de tratamiento de Residuales Líquidos: 
Consiste en un nuevo Sistema de Tratamiento de Re-
siduales Líquidos que permita cumplir con la norma 

cubana de vertimiento.

Montaje del nuevo flare: Garantizará una combus-
tión completa, eliminará la llama visible y el humo negro 
que se genera durante las arrancadas, paradas y averías.
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das las tareas que se prevén realizar en un 
término de 10 años, es decir, a largo plazo, 
así como un Plan de Protección Ambien-
tal que se nutre del Programa Ambiental y 
en el que están definidas las tareas a llevar a 
cabo en el año en curso y que tienen respal-
do financiero en el Plan de Negocios. 

Todo el personal es instruido en ma-
teria de Medio Ambiente. Se divide el 
personal por categorías de trabajadores 
y los conocimientos genéricos que debe 
conocer cada uno. Estos conocimientos 
han sido identificados, se imparten en las 
áreas y se incluyen en las evaluaciones 
periódicas de los trabajadores. 

Como parte de nuestro Sistema de 
Gestión Ambiental se monitorean los 
efluentes líquidos, la concentración de 
contaminantes en el aire de la zona de 
trabajo y la calidad del agua potable. 

En la actualidad se trabaja en la for-
mación de una brigada, algunos de cuyos 
miembros ya están en funciones, dedica-
da al saneamiento ambiental y atención 
a contingencias.

Todas estas modificaciones llevarán 
a nuestra Refinería de la década del 50 
del siglo pasado a las tecnologías ac-
tuales en materia de prevención y tra-
tamiento de la contaminación ambien-
tal. De este manera podremos cumplir 
nuestra función social de producir as-
falto, fuel oil, querosina, turbocombus-
tible, diesel y GLP, de manera eficiente 
y amigable para con el ambiente.

El reto continúa. Nuestra principal 
riqueza es el espíritu de nuestros traba-
jadores, que saben la importancia de la 
Refinería y del cuidado del medio am-
biente que los rodea. 

Conscientes de que la 
antorcha o flare y la alta 
chimenea de la principal 
casa de calderas son —sin 
dudas— la cara de la Refi-
nería Ñico López, sus espe-
cialistas se proponen varias 
medidas conducentes a 
disminuir al mínimo sus 
emisiones. 
Con tecnología de los años 
50 del siglo pasado, que, 
en su momento, era la más 
avanzada, esta industria 
enclavada en la Bahía cum-
ple una importante función 
al producir asfalto, fuel oil, 
querosina, turbocombusti-
ble, diesel y GLP. 

El Ing. Raúl Medina es el director de la 
Refinería Ñico López, mientras que la 
Ing. Ytsy Ychaso se desempeña como 
especialista principal del GPDE. La 
Ing. Adriana Suárez es especialista en 
Medio Ambiente.
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A medida que la comunidad mundial ha toma-
do conciencia de los problemas ambientales 
y sus implicaciones directas sobre el futuro 

de la Humanidad, se ha despertado un marcado in-
terés por revertir esta situación.

Una de las acciones más promovidas por las or-
ganizaciones vinculadas a temas ambientales ha sido 
la del aumento de la superficie boscosa, debido a los 
bienes y servicios que ofrecen estos ecosistemas. 

Los bosques son un eslabón  importante porque 
intervienen en el equilibrio natural del planeta. A 
ellos se les atribuyen funciones tales como la con-
servación de los suelos, las aguas, las zonas costeras 
y la biodiversidad, además de funcionar como fil-
tros urbanos y contribuir al mejoramiento ambien-
tal en general.

Uno de los costos más impactantes del modelo 
tradicional de desarrollo económico es la pérdida, 
cada vez mayor, de superficie boscosa, lo cual ace-
lera los procesos de degradación natural y pérdida 
de biodiversidad. Esto demuestra la insostenibilidad  
del modelo consumista del mercado, cuyo valor ma-
yor de los recursos está incentivado por el consumo 
y no por la necesidad impostergable de conservar 
nuestra especie.

La deforestación en la Cuenca Tributaria fue un 
fenómeno que se manifestó desde los inicios de la 
época colonial. Se puede afirmar que en 1540 los al-
rededores de la Bahía de La Habana estaban colma-
dos de bosques de maderas preciosas, lo que poten-
cializó el desarrollo de la actividad de construcción 
de buques para la Armada Española con la creación 
en 1550 del primer arsenal (astillero). 

El uso de estas maderas no sólo fue en la cons-
trucción de barcos, sino que se intensificó en las fa-
bricaciones de viviendas, el adoquinado de las calles 
y la desecación de marismas. La tala de los bosques 

fue tan excesiva, que se comenzó a limitar por reso-
lución del Cabildo desde temprana fecha como el 15 
de enero de 1552.  

Una de las acciones emprendidas para el Sanea-
miento Ambiental de la Bahía de La Habana y su 
Cuenca Tributaria, ha sido la reforestación, la cual 
se ha dirigido a fomentar la superficie boscosa en 
aquellas áreas cuyo potencial lo permita, priorizan-
do las Fajas Forestales Hidrorreguladoras de los 
cuerpos fluviales por el impacto directo sobre el 
equilibrio natural que éstas garantizan en referencia 
a los recursos Bosque-Suelo-Agua. 

IDenTIfICACIón DeL poTenCIAL
Durante los años 1999 y 2000, se realizó —a pe-

tición del GTE-BH— el proyecto técnico ejecutivo 
para el Manejo de los Recursos Suelo y Forestal en 
la Cuenca Tributaria de la Bahía de La Habana. Este 
trabajo fue emprendido por la Empresa de Proyec-
tos Agropecuarios de Ciudad de La Habana y finan-
ciado por la Delegación Provincial de la Agricultura 
de Ciudad de La Habana.

Su objetivo consistió en realizar la evaluación y 
sugerir propuestas de acciones dirigidas a la protec-
ción del suelo, además de satisfacer en forma ópti-
ma las necesidades y potencialidades forestales de la 
Cuenca, a partir de una caracterización del estado 
actual de estos recursos. Este trabajo estuvo enca-
minado a:

—Describir de manera sencilla y completa las 
condiciones actuales de la Cuenca, así como la inci-
dencia de las mismas sobre tres aspectos básicos: el 
recurso suelo, el forestal y las condiciones ambien-
tales que se deriven de la relación Suelo-Vegetación-
Antropización. 

—Proponer medidas concretas para la elimina-
ción o mitigación de cada impacto negativo surgido 

LA reforesTACIón: 
UnA ACCIón pArA eL sAneAmIenTo AmBIenTAL
De LA BAHÍA De LA HABAnA

por Msc. yosVanty a. siMón gil

ing. héctoR seguRa

lic.  leoVel Pascual delgado
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Estas áreas fueron identificadas territorialmente 
por parcelas, con una asignación de especies a plan-
tar y un costo de implementación calculado sobre la 
base de la Resolución 7/96 del Ministerio de Finazas 
y Precios para la rama silvícola.    

ejeCUCIón 
DeL progrAmA foresTACIón
Contando con el Proyecto Ejecutivo para la pues-

ta en práctica del Programa Forestal de la Cuenca 
Tributaria de la Bahía de La Habana, el Servicio Es-
tatal Forestal (SEF) y el GTE-BH se dieron a la tarea 
de gestionar, controlar y supervisar la ejecución del 
mismo por los tenentes y responsables de las áreas, 
los cuales a su vez fueron identificados espacialmen-
te en dicho proyecto.

Entre las empresas agrícolas que poseían mayor 
cantidad de área, se encontraban la Empresa Hortí-
cola Metropolitana y la de Cultivos Varios, mientras 
que el resto de la implementación del Proyecto re-
caía en pequeños tenentes y parceleros.

A medida que se fue desarrollando el Proyecto 
fueron surgiendo iniciativas y nuevas propuestas de 
gestión local para el mismo, así como se fueron esta-
bleciendo prioridades para su ejecución. Dentro de 
esas iniciativas encontramos la creación del Comité 
de Supervisión para la Reforestación en la Cuenca 
Tributaria de la Bahía de La Habana, en el que par-
ticipan trimestralmente todas las instituciones invo-

Durante este estudio se detectó una serie de pro-
blemas, los cuales están motivados principalmente 
por el uso residencial e industrial de la Cuenca, lo 
que ha influido en que en el territorio se manifiesten 
problemas ambientales tales como:

—Erosión de los suelos en la parte alta de la 
Cuenca y zonas inmediatas a los cauces de los ríos.

—Áreas ociosas que no son aprovechadas desde 
el punto de vista forestal o como protección natural 
del suelo.

—Polución en los ríos y sus afluentes.
Para la mitigación de estos problemas se propone 

la adopción de las siguientes medidas:
—Las parcelas de cultivo deben conformarse en 

función de las características del relieve. Este méto-
do contribuye a conservar el suelo y sirve de regula-
dor para el agua de escurrimiento superficial.

—Eliminar la siembra de cultivos en las Fajas Fo-
restales Hidrorreguladoras (márgenes de los ríos y 
embalses) y fomentar su reforestación.

—Aplicación de medidas de reforestación, conce-
bidas para las áreas más comprometidas por la ero-
sión, disminuyendo la intensidad del azolve de los 
embalses, ríos y la Bahía. Estas medidas incluyen:

a) Reforestación y creación de las Fajas Fores-
tales Hidrorreguladoras en las márgenes de ríos y 
embalses.

b) Creación de plantaciones forestales en las áreas de 
vocación forestal y aquellas de mayor riego erosivo.
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lucradas en la implementación del programa, para 
analizar sus aciertos y desaciertos.

Desde el inicio del Proyecto, el GTE-BH asignó 
un presupuesto en moneda nacional y divisas para su 
puesta en vigor, proporcionando facilidades para la 
gestión económica de la actividad. 

Una de los puntales surgidos para la implementa-
ción del Proyecto fue la creación en 2006 de la Em-
presa Forestal y de Producciones Varias de Ciudad 
de La Habana, la cual trabaja en estrecha relación 
con el SEF y el GTE-BH, sobre la base de ejecutar 
las prioridades identificadas. 

El nivel de prioridad del Proyecto de Reforesta-
ción rige según el siguiente orden: Fajas Forestales 
Hidrorreguladoras, Superficies Extensivas y Par-
ques y Áreas Verdes de Uso Público. 

Para complementar la gestión y control de la Re-
forestación en la Cuenca Tributaria de la Bahía de La 

Habana, se creó un Sistema de Información Geo-
gráfica (SIG), en el que aparecen en forma georre-
ferenciada todos los responsables de la materializa-
ción del Proyecto, así como una serie de aspectos 
cualitativos y cuantitativos de estos sectores que 
posibilitan controlar agilizadamente la actividad y 
la toma de decisiones de los gobiernos locales.

Paralelamente al trabajo realizado por tenentes, 
empresas y organismos, el SEF y el GTE-BH traba-
jan en la estrategia de Educación Ambiental y Par-
ticipación Comunitaria para la Reforestación de la 

Máscara del Sistema de Información Geográfica (SIG) que 
complementa el Proyecto de Reforestación de la Bahía y su 
Cuenca Tributaria. 

Tabla no. 1: Potencial de Fajas Forestales Hi-
drorreguladoras por Subcuencas

subcuencas
Área 
(ha)

Cantidad 
de posturas

Luyanó 110,5 184 092
Martínez Pérez   35,7   59 475
Arroyo Tadeo     0,8     1 332
total 147,0 244 899

municiPio
Área 
(ha)

Cantidad 
de posturas

San Miguel del 
Padrón  270, 3  644 031

Arroyo Na-
ranjo 168, 6  352 026

10 de Octubre   19, 3    52 498
guanabacoa   45, 6  125 573
Regla   23, 0    57 328
Habana Vieja     3, 5     3 632
total 530, 3 1 235 088

Tabla no. ii: Potencial de Fajas Forestales Hi-
drorreguladoras por Municipio
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Cuenca Tributaria de la Bahía de La Habana, con 
el objetivo de impulsar la ejecución del Proyecto y 
garantizar la supervivencia del trabajo realizado. 

Este último indicador es de gran importancia pues 
el Proyecto puede verse seriamente afectado por la 
falta de identificación comunitaria con el mismo. 

Este programa educacional se inserta metodoló-
gicamente sobre la base de «Mi Programa Verde», 
que no es más que el programa de participación co-
munitaria en la Ciudad de La Habana dirigido hacia 
la Reforestación y creado por el Servicio Estatal Fo-
restal de Ciudad de La Habana.

Como balance de estos 10 años de gestión del 
GTE-BH, podemos mostrar que, de las 545,98 ha 
del patrimonio total con que cuenta la Bahía de La 
Habana y su Cuenca Tributaria, tenemos cubiertas 
318, 57 ha de  bosques, con sólo 25, 68 ha de área 
deforestada y 197, 33 ha de plantaciones jóvenes me-
nores de tres años.

Sabemos que el reto requiere de esfuerzo y sacri-
ficio, así como depende de cuán capaces seamos de 
involucrar a la comunidad en la implementación del 
Proyecto, ya que sólo así estaríamos garantizando su 
sostenibilidad.

Los resultados alcanzados hasta el momento no 
son los deseados, pero existe un trabajo realizado y 
un camino por recorrer hasta encontrarnos con una 
Cuenca donde el verde sea parte del equilibrio natu-

Aquí se muestra el caso específico de la Faja Forestal Hidrorre-
guladora, en cuyo saneamiento y reforestación se han invertido 
muchas horas de trabajo.

ILUSTRACION

ral entre los espacios urbanizados, la socie-
dad y el medio natural.

El MsC. Yosvanty A. Simón Gil es vicepre-
sidente del GTE-BH, mientras que los demás 
autores se desempeñan como especialistas de 
la misma entidad.
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La Educación Ambiental es un «proceso con-
tinuo y permanente, que constituye una di-
mensión de la educación integral de todos 

los ciudadanos, orientada a que en la adquisición de 
conocimientos, desarrollo de hábitos, habilidades, 
capacidades y actitudes y en la formación de valores, 
se armonicen las relaciones entre los seres humanos 
y de ellos con el resto de la sociedad y la natura-
leza, para propiciar la orientación de los procesos 
económicos, sociales y culturales hacia el desarrollo 
sostenible» (Ley de Medio Ambiente. Ley No. 81. 
Gaceta Oficial de la República de Cuba).

El Grupo de Trabajo Estatal de la Bahía de La Ha-
bana (GTE-BH) considera la Educación Ambiental 
como un importantísimo instrumento de gestión para 
el saneamiento de este preciado ecosistema costero. 
Esta herramienta se emplea en múltiples espacios, con 
la implementación de programas y proyectos median-
te los cuales tratamos de llegar a los diferentes públicos 
y escenarios comprometidos por el impacto ambiental 
que provocan en la Bahía y su Cuenca Tributaria. Su 
objetivo esencial es promover la participación de las 
diferentes organizaciones, organismos e  instituciones 
y de toda la población en la solución de los problemas 
medioambientales que amenazan ese entorno.

Esta dimensión constituye una de las líneas estraté-
gicas fundamentales de trabajo del GTE-BH, y, como 
eje transversal, ocupa las diferentes áreas de resultados 
claves, entre las que se encuentran la Gestión Ambien-
tal Empresarial, el Trabajo Comunitario y la Educación 
Ambiental, esta última dirigida al sector educacional.

Así, se ha implementado una serie de programas y 
proyectos que pretenden responder a la carencia de 
conocimientos sobre la Bahía de La Habana y de una 
cultura ambiental, sobre la base de que esa carencia 
es la causa fundamental del deterioro ambiental que 
presenta este ecosistema.

LA eDUCACIón AmBIenTAL 
en eL ámBITo esCoLAr
Cumpliendo con la Estrategia de Desarrollo Ins-

titucional y la Estrategia de Educación Ambiental 
del GTE-BH, tiene lugar el Programa  Educativo 
Ambiental «Amigos de la Bahía», enfocado a las es-
cuelas de su Cuenca Hidrográfica. 

Su objetivo esencial es desarrollar una cultura am-
biental integral a través de métodos y técnicas que 
faciliten el aprendizaje de hábitos, habilidades y ac-
titudes que contribuyan al saneamiento y le permita 
al hombre mejorar su relación con el medio para de 
este modo coadyuvar al desarrollo sostenible y me-
jorar la calidad de vida. 

En su afán de contribuir a resolver la situación 
ambiental que presenta la Bahía, este programa ha 
devenido todo un proceso, en el cual los niños y 
profesores participan y se preparan con el objetivo 
de ayudar a solucionar los problemas ambientales 
existentes tanto en las escuelas como en su entorno. 
Se trata de transformar actitudes en los escolares, de 
crearles nuevos valores: morales, patrimoniales... 

Éste ha sido un proceso de enseñaza-aprendizaje 
al cual se han sumado algunos actores comunitarios, 
quienes —junto a los niños y maestros— se instru-
yen en una serie de temas, apropiándose de ciertas 
herramientas para el desarrollo local. Con ese obje-
tivo, se trabaja integradamente en la búsqueda de al-
ternativas que apunten al mejoramiento de la calidad 
de vida de la escuela, su entorno y la Bahía.

En ese sentido, «Amigos de la Bahía» ha ido transi-
tando desde su inicio por varias etapas importantes:

 —Etapa de sensibilización.
 —Etapa de búsqueda e incremento del conoci-

miento.
 —Inicio en la ejecución de acciones de sanea-

miento.

LA eDUCACIón AmBIenTAL: 
InsTrUmenTo De gesTIón pArA eL sAneAmIen-
To De LA BAHÍA Y sU CUenCA HIDrográfICA
por Msc. johanna socaRRÁs stable 

lic. elsa caRdonell Pino

lic.  adRiana PeñalVeR beRRallaRza
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Durante estas etapas se ha emprendido un cúmu-
lo de actividades tales como: creación de Círculos de 
Interés y talleres de intercambio entre los mismos, 
talleres de capacitación, charlas, concursos, visitas a 
museos, festivales ambientales, jornadas de reciclaje 
y manejo selectivo de los residuos sólidos que gene-
ran las escuelas...

En el tránsito por estas etapas ha tenido una gran 
incidencia la capacitación ofrecida a los maestros que 
integran el grupo de Coordinadores Ambientales de 
este programa, así como la divulgación que —mediante 
los propios concursos, talleres e intercambios de expe-
riencias— ha abordado la problemática  ambiental de la 
Bahía y la actividad desarrollada por el GTE-BH.

Entre los principales resultados alcanzados du-
rante estos 10 años de trabajo  tenemos:

—Incorporadas 52 escuelas, 52 coordinadores 
ambientales, 7 actores comunitarios y alrededor de 
1 000 niños de las enseñanzas primaria, secundaria y 
técnico-profesional.

—Elevado el nivel de conocimiento sobre la proble-
mática ambiental en general y de la Bahía en particular.

—Comprensión del Medio Ambiente con un 
enfoque sistémico, como el conjunto de elementos 
interrelacionados entre sí y del cual el hombre tam-
bién forma parte, pero no es el centro.

—Elevado el nivel de gestión y compromiso con 
los problemas ambientales locales.

—Desarrolladas algunas iniciativas para contribuir 
a incrementar el nivel de conciencia de la población.

—Capacitados y entrenados 20 coordinadores 
ambientales en la Metodología Mapa Verde.

—Realizado el Diagnóstico Ambiental en áreas 
seleccionadas de 7 Consejos Populares.

—Recuperadas dos áreas como resultado de las 
actividades desarrolladas por el programa educativo 
ambiental «Amigos de la Bahía».

Dichos resultados no son más que pasos de avan-
ce. La Educación Ambiental debe estar aún más 
encaminada a la participación y al fortalecimiento 
del  vínculo escuela-comunidad en la ejecución de 
aquellas acciones que apuntan al mejoramiento de 
la calidad ambiental, en general, y de la  Bahía de La 
Habana, en particular.

eDUCACIón AmBIenTAL 
Y pArTICIpACIón ComUnITArIA
«Implementar un proceso de participación que 

involucre activamente a la comunidad en la solución 
de sus problemas» es otro de los objetivos estraté-
gicos del GTE-BH. En correspondencia, se definió 
que, para llevar a cabo con eficiencia nuestra misión, 
se implementaría un Programa de Educación Am-
biental y Participación cuya base sería la creación 
de conciencia y capacidades en los diferentes gru-
pos-metas, actores, promotores y líderes comunita-
rios, con el fin de inculcar y generar sentimientos 
de identidad y pertenencia de la población hacia el 
medio ambiente, en general, y la Bahía de La Haba-
na, la Cuenca y la localidad, en particular. 

Dentro de las Áreas de Resultado Clave, también 
la «Participación Comunitaria» juega su rol y cuen-
ta con un objetivo específico que es el de: «Llevar 
a cabo un proceso de planificación participativa en 
los 46 Consejos Populares ubicados en la Bahía y su 
Cuenca Tributaria».    

Este proceso de Planificación Comunitaria tiene 
su base en el Modelo de Acercamiento a la Comuni-

ámbito escolar, 
participación comunitaria 
y cultura empresarial.
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dad, que es una metodología de «Inves-
tigación-Acción Participativa», utilizada 
con éxito por vez primera en Cuba en 
el contexto del Proyecto del Gran Par-
que Metropolitano de La Habana. Di-
cha metodología se comenzó a aplicar 
con carácter piloto en cuatro Consejos 
Populares de la Cuenca de la Bahía: San 
Isidro, Jesús María, El Canal y Lawton.

Una de las debilidades identificadas 
en el trabajo de Educación Ambiental 
es la aún insuficiente cultura/educación/ 
disciplina ambiental de la población. 
Para enfrentar este problema se requería 
diseñar un proceso de capacitación que 
proporcionara a los participantes invo-
lucrados: concepciones, leyes, metodo-
logías y herramientas para incidir en su 
comunidad. Es imposible hacer que la 
gente participe, si la gente no sabe cómo 
ni por qué está participando.

Estos procesos requieren de algo más 
que voluntad y entusiasmo; requieren de 
un sistema que proporcione los ingre-
dientes básicos para hacer participar a la 
gente, usando como material de base su 
propia experiencia vital. 

Hacia este objetivo apunta el proyecto 
que, implementado en los cuatro Consejos 
Populares antes mencionados, se denomi-
na: «Capacitación de Actores Locales», 
concebido en colaboración conjunta con 
la Agencia de Cooperación Suiza (COSU-
DE). Su objetivo fue preparar a 40 actores 
locales de la Cuenca de la Bahía de La Ha-

bana en el Proceso de Planificación Partici-
pativa a nivel local; es decir, en cómo mirar, 
comprender y transformar su comunidad 
desde sus propias potencialidades.

Este proyecto se desarrolló por un 
año, durante el cual los actores fueron 
preparados en temas teóricos, metodo-
lógicos y prácticos en torno a la Planifi-
cación Participativa. Los cuatro Conse-
jos Populares realizaron su Diagnóstico 
Ambiental Participativo, de donde se 
extrajeron problemas y prioridades, así 
como alternativas de solución. 

El próximo año se pondrá en prác-
tica la segunda fase de este proyecto, la 
cual tiene por título: «Apoyo a inicia-
tivas comunitarias de capacitación–ac-
ción que favorecen el desarrollo local en 
cuatro comunidades de la Cuenca de la 
Bahía de La Habana: (San Isidro, Jesús 
María, El Canal y Lawton)». 

Todo ello nos llevó a pensar que para 
esta propuesta de seguimiento al proyecto 
que recién termina sería muy interesan-
te desarrollar una iniciativa de solución 
planteada por cada Consejo Popular, a la 
vez que ejecutar un conjunto de acciones 
que cuenten con la participación activa e 
integrada de los cuatro Consejos en tor-
no a sus objetivos comunes.

CULTUrA AmBIenTAL 
empresArIAL 
Como parte del trabajo del GTE-BH, 

están contempladas las visitas de control 

La Educación Ambiental 
es ejercida por el GTE-BH 

en múltiples espacios, 
con la implementación 

de programas y proyectos 
mediante los cuales se 

trata de llegar a los dife-
rentes públicos y escena-
rios comprometidos por 

el impacto ambiental que 
provocan en la Bahía y su 

Cuenca Tributaria. 
Estas imágenes corrobo-
ran esa labor educativa, 

cuyo objetivo esencial es 
promover la participación 

de las diferentes organi-
zaciones, organismos e  

instituciones y de toda la 
población en la solución 
de los problemas medio-
ambientales que amena-

zan ese entorno.
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sistemáticas que se realizan a las fuentes contaminan-
tes de la Bahía. Gracias a las mismas, se ha podido 
constatar que aún resulta insuficiente la cultura am-
biental de los directivos, coordinadores ambientales 
y trabajadores de dichas fuentes contaminantes, todo 
lo cual se revierte en los problemas ambientales que 
todavía poseen esas entidades. Ante esta situación, 
urge la necesidad de fomentar e incentivar una Cul-
tura Ambiental Empresarial. Ahora bien:

¿Es significativo tener en cuenta los criterios de los 
trabajadores en la planificación y ejecución de acciones 
a favor del medio ambiente en sus entidades?

 ¿Qué implica desarrollar en ellos una Cultura 
Ambiental en el marco de su quehacer laboral? 

¿De qué manera el fomento de una Cultura Am-
biental en los mismos puede incidir en el trabajo de 
la Gestión Ambiental de sus entidades?

 ¿Cómo continuar el trabajo a favor de una Cul-
tura Ambiental Empresarial? 

En la búsqueda de las respuestas a estas interrogan-
tes, se ha ido perfilando el trabajo que ha desarrollado 
nuestra institución en las fuentes contaminantes de la 
Bahía de La Habana. En ese sentido, se han realizado 
diferentes actividades de Educación Ambiental organi-
zadas por territorios, por sectores y en el interior de las 
propias fuentes contaminantes.

Hasta el momento se han realizado 11 talleres, 
donde se capacitaron 238 personas, entre coordina-
dores ambientales, directivos y trabajadores.

A su vez, en coordinación con el ICIDCA (Punto 
Focal de la Red Nacional de Producción Más Lim-
pia o P+L), el GTE-BH se encuentra desarrollando 
varias acciones con el objetivo de introducir la P+L 
en las fuentes contaminantes como una alternativa 
eficaz de prevención de la contaminación. 

En ese sentido, se ha desarrollado y se prevé la 
ejecución de diferentes cursos relacionados con esta 
temática, así como asesorías de P+L. Ello permitirá 
la capacitación y sensibilización de los coordinadores 
ambientales y directivos para alcanzar estadios supe-
riores de desarrollo en la Gestión Ambiental dentro 
de sus entidades. 

Hasta el momento se han llevado a cabo seis cur-
sos para coordinadores ambientales y tres cursos para 
directivos, gracias a los cuales se han capacitado 120 
coordinadores y 46 directivos. El objetivo fundamen-
tal ha sido actualizar el enfoque preventivo sobre las 
acciones necesarias para minimizar y eliminar los im-
pactos negativos en la Bahía de La Habana y su Cuen-
ca Tributaria,  brindar a los participantes los conceptos 
y herramientas de P+L para su uso y aplicación en las 
industrias, y evaluar los conocimientos a partir de su 
aplicación práctica en las entidades participantes. 

Es importante señalar que para la realización de este 
trabajo de Educación Ambiental se cuenta con una Es-
trategia de Trabajo, la cual constituye un instrumento 
metodológico y orientador para la formación y con-
cientización ambiental de los recursos humanos de las 
fuentes contaminantes de la Bahía  de La Habana.                                           

Las autoras son especialistas en Medio Ambiente del 
GTE-BH.
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Veinte trabajos de pioneros integrantes del Círcu-
lo Saneamiento de la Bahía, expuestos en su stand en la 
Exposición de Círculos de Interés del Pabellón Cuba, 
fueron acogidos con gran interés. Esta importante acti-

Concluye el proceso de capacitación en 
la metodología «Mapa Verde» a coordina-
dores ambientales de 20 centros educacio-
nales del Programa «Amigos de la Bahía» y 
a actores comunitarios. 

Efectuado entre los días 9 al 13 de ju-
nio, ese taller propició el intercambio de 

junio

vidad se mantuvo del 30 de mayo al 3 de junio. Los or-
ganizadores y el Palacio Central de Pioneros «Ernesto 
Che Guevara» distinguieron con Diploma de Recono-
cimiento al GTE-Bahía Habana.

Los «Amigos de la Bahía» exponen con éxito

Visita la sede del GTE-BH el Sr. Pascal Dehaux, 
destacado especialista de medio ambiente de la Agen-
cia de Desarrollo Internacional de Canadá.

Estuvo acompañado por la Consejera de Coope-
ración de la Embajada de Canadá en Cuba y otros 

funcionarios canadienses. Ese día, 6 de junio, 
se aprovechó la ocasión para ofrecerles una 
panorámica de la gestión ambiental que el 
GTE-BH ejecuta en este ecosistema.

Destacadas personalidades canadienses nos visitan

El Mapa Verde: un paso más

experiencias y, como muestra del entrena-
miento recibido, fueron presentados nue-
ve mapas elaborados in situ. 

Estas acciones son fruto de la colabo-
ración entre el GTE-BH y el Centro Félix 
Varela. 

Realizado el 9no Curso-Taller de Producción, 
Servicios y Tecnologías Más Limpias, organizado 
los días 19 al 20 de junio por el GTE-BH en coordi-
nación con el ICIDCA, que es el Punto Focal de la 
Red Nacional de Producción Más Limpia (PML).

Producciones  más limpias: Estratégico para el sector empresarial

Este curso tuvo lugar en una fuente 
contaminante, la cual a su vez, fue objeto 
de estudio de la asesoría de PML y en el 
marco de la misma se capacitaron 26 per-
sonas.

El Área del Transporte del Palacio Central de 
Pioneros «Ernesto Che Guevara» otorgó el 26 
de junio, en su Plenaria Nacional, el Diploma de 

Entidad Vanguardia al GTE-BH como resultado 
del trabajo que desarrolla con el Círculo de Interés 
«Amigos de la Bahía».

Otorgan reconocimiento al GTE-Bahía Habana
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El tema de la seguridad alimentaria sigue abrién-
dose paso en los debates sobre Educación Ambien-
tal que lleva a cabo el GTE-BH. En un taller reali-
zado en Casablanca, 30 participantes representaron 

Con una activa participación, los especialistas 
del GTE-BH presentan la ponencia «El reciclaje 
de Residuos Sólidos en el Barrio San Isidro» en 
el marco de la VI Convención Internacional de 
Medio Ambiente que tuvo lugar del 2 al 6 de ju-

lio en el Palacio de Convenciones. También el 
GTE-BH se representó con un lucido stand 
cuyas imágenes resumen el Programa de Re-
cuperación Ambiental de la Cuenca Hidro-
gráfica.

En la VI Convención Internacional de Medio Ambiente

La seguridad alimentaria y la pesca…

a las entidades, organizaciones, pescado-
res y líderes del barrio interesados en di-
cho tema, a partir de la pesca en el espejo 
de agua de la Bahía.

Pasos hacia la colaboración con la AECID

julio

Agosto

Visita la sede del GTE-BH el Sr. Juan Diego Ruiz 
Cumplido, coordinador general en Cuba de la Agencia 
Española de Colaboración Internacional para el Desarro-
llo (AECID), acompañado por uno de sus colaboradores, 
el Sr. Carlos Arribas Vilarde.

Al distinguido visitante se le expuso la estrategia de traba-
jo que se sigue en el saneamiento de este importante ecosiste-
ma. En el encuentro, desarrollado el 22 de agosto, el Sr. Juan 
Diego informó sobre la voluntad del Gobierno español en 
participar en este Programa y adelantó su apoyo al Proyecto 
de Colaboración que se prepara entre ambas partes.

septiembre

Encuentro sobre la colaboración internacional

En horas de la tarde del 1º de septiembre se realizó 
un encuentro de trabajo entre la Presidencia del GTE-
BH y la Dirección de Europa del MINVEC, en la sede 
de este último, para evaluar el desarrollo de la colabo-
ración internacional que se desarrolla en el ámbito del 
saneamiento de la Bahía. 

Se intercambió sobre los proyectos «Apoyo a ini-
ciativas comunitarias de capacitación-acción que fa-
vorecen el desarrollo local en cuatro comunidades de 
la Cuenca de la Bahía de La Habana: San Isidro, Je-
sús María, El Canal y Lawton» y «Hacia un manejo 

ambiental sustentable del agua y el saneamiento en el 
barrio San Isidro de la Habana Vieja», los cuales se eje-
cutan con la contribución de la Agencia Suiza para el 
Desarrollo y la Cooperación (COSUDE) y la Agencia 
Española de Cooperación Internacional al Desarrollo 
(AECID), en ese orden. 

Participaron: el director de Europa, José Rosa-
do Amador, y la especialista Yulian Reyes Caballero, 
mientras que por el GTE- BH lo hicieron su presidente 
y vicepresidente, Armando Choy Rodríguez y Daniel 
Alvarez Zamora respectivamente.
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Taller  de  Entrenamiento para la Colaboración con España

Se realiza Taller de Entrenamiento para la colaboración 
entre la Agencia Española de Colaboración Internacional 
para el Desarrollo (AECID), el GTE-BH, la Oficina del 
Historiador y Recursos Hidráulicos del municipio Bágua-
nos, provincia de Holguín. 

En la actividad, realizada en la sede del GTE-BH los 
días 25 al 29 de septiembre, participaron directivos y es-
pecialistas de dichas entidades, quienes debatieron dife-
rentes aspectos de la metodología utilizada, ejecución y 

control de los tres proyectos presentados a la AECID en 
los ámbitos de los temas agua y saneamiento. 

Durante el debate interactivo se concluyeron varios 
proyectos, entre ellos el que se desarrollará en el Consejo 
Popular San Isidro de La Habana Vieja.

La apertura estuvo a cargo del Sr. Juan Diego Ruiz 
Cumplido, coordinador general de la AECID, el experto 
facilitador Sr. Guzmán Alonso y Carlos Arriba Vilarde, 
todos representantes de España. 

octubre

El Consejo de Dirección del GTE-BH, el 22 de octu-
bre, adoptó el acuerdo de realizar el Primer Festival Estu-
diantil «Amigos de la Bahía», escenario que posibilitará a 
los estudiantes involucrados presentar los trabajos que se 
destaquen en el desarrollo del presente curso. 

La actividad, proyectada para el mes de mayo del 2009, 
involucra a los Coordinadores Ambientales y estudiantes 

Primer Festival Estudiantil «Amigos de la Bahía»

de centros educacionales de primaria, se-
cundaria y técnico-profesional ubicados en 
la Cuenca Hidrográfica de la Bahía, y será 
en saludo  al 490 Aniversario de la Ciudad 
(16 de noviembre), el Día Mundial de Me-
dio Ambiente (5 de junio) y el XI Aniversa-
rio de la Fundación del GTE (15 de junio).

Futuros Másters de la Facultad Latinoamericana 
de Ciencias Sociales (FLACSO) intercambian el 29 
de octubre sobre las acciones ambientales que ejecuta 
el GTE-BH en la Cuenca Hidrográfica Bahía de La 

Intercambio con maestrantes de FLACSO

Habana. En el encuentro estaban presentes 
directivos, especialistas y representantes do-
centes de esa institución académica adjunta a 
la Universidad de La Habana. 

Realizado encuentro de directivos y especialistas del 
GTE-BH, el Centro de Información, Gestión y Educa-
ción Ambiental (CIGEA) y la Delegación Provincial del 
CITMA para iniciar el proceso de certificación de la Bahía 
como Zona Costera bajo régimen de Manejo Integrado. 
El proceso iniciado por directivos y especialistas de las 
tres organizaciones ambientalistas requerirá de un amplio 
debate y compromiso de todas las entidades interrelacio-
nadas con el uso del litoral costero, atendiendo a lo legis-
lado por el Decreto Ley que norma y regula la protección 
de dicho sistema natural. Este trabajo, formalmente ini-
ciado el 31 de octubre con estos intercambios, demandará 
la puesta en práctica de un programa de trabajo a corto, 
mediano y largo plazos y evaluación anual.

Inician proceso de certificación de Zona Costera de Manejo Integrado

septiembre (continuación)
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Firmados los Términos de Referencias del Proyecto 
«Hacia un manejo ambiental sustentable del agua y el 
saneamiento en el barrio San Isidro de la Habana Vie-
ja» en el marco de la Feria Internacional de La Habana 
en la tarde del 6 de noviembre. Formalizan el proyecto: 
José Rosado Amador, director de Europa del Minis-
terio para la Inversión Extranjera y la Colaboración 
Económica; el Sr. Juan Diego Ruiz Cumplido, coordi-
nador general de la Agencia Española de Cooperación 
Internacional al Desarrollo, y Armando Choy Rodrí-
guez, presidente del Grupo de Trabajo Estatal Bahía 
Habana. Participan un nutrido grupo de trabajadores 
y directivos del GTE y funcionarios y especialistas de 
la Dirección de Europa y la AECID. 

Listos para cooperar la AECID y el GTE-Bahía Habana

«Apoyo a iniciativas comunitarias de capacitación-acción 
que favorecen el desarrollo local en cuatro comunidades de 
la Cuenca de la Bahía de La Habana: San Isidro, Jesús María, 
El Canal y Lawton» es el proyecto aprobado con la firma de 
los Términos de Referencia por Irelis Domenech González, 
vicedirectora de Europa del Ministerio para la Inversión Ex-
tranjera y la Colaboración Económica; el Sr. Herbert Schmid, 
director-residente de la Agencia Suiza para el Desarrollo y la 
Cooperación (COSUDE), y Armando Choy Rodríguez, pre-
sidente del GTE-BH. Realizado en la sede de este último, en 
la tarde del 7 de noviembre, el emotivo encuentro incluyó la 
presentación por Daniel Alvarez Zamora, vicepresidente del 
GTE-BH, de una ponencia sobre los impactos que se esperan 
obtener con la ejecución del Proyecto. Participaron especialis-
tas y directivos de las tres organizaciones comprometidas. 

Firma de Términos de Referencias con COSUDE

A cargo del GTE-BH y la Dirección 
Provincial de Educación se efectuaron 
dos talleres preparatorios del Trabajo de 
Educación Ambiental que llevan a cabo 
algo más de medio centenar de centros 
docentes ubicados en la Cuenca Hidrográ-
fica habanera e involucrados en la atención 
directa a los Círculos de Interés «Amigos 
de la Bahía». Ambos talleres tuvieron como 
moderadora-facilitadora a la Lic. Elsa Car-
donell Pino, especialista del GTE-BH. 

Se preparan los Coordinadores Ambientales «Amigos de la Bahía»
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La presidenta de la Fundación Antonio Núñez Jiménez 
de la Naturaleza el Hombre, Liliana Núñez Velis, presentó 

Presentan el pelícano de la Bahía

noviembre (continuación)

Futura colaboración con Habana Ecópolis

Los primeros encuentros bilaterales entre la 
ONG Habana Ecópolis y el GTE-BH se efec-
tuaron los días 19 y 26 de noviembre. Se logró 
identificar las prioridades y posibles áreas de 
colaboración bilateral de interés recíproco. Se les 
invitó a un recorrido por las áreas que se prevén 
seleccionar para un parque de vocación ambien-
tal sostenible en Río Hondo. El presidente del 
GTE-BH, Armando Choy Rodríguez, entregó 
a la Sra. Rossi Romanelli y el Sr. Marcos Terreni, 
de la parte italiana, una carpeta con contenido de 
perfiles y proyectos de interés. 

El Pelícano... (Año. 5, No. 1, 2008) en el marco de la Feria de 
La Habana, el 6 de noviembre, en el stand del GTE-BH. 

Concurso y exposición de la ACPC de Ciudad de La Habana

Una amplia muestra de soportes de comunicación 
gráfica y video elaborados por el GTE-BH se presentó 
en el Concurso Anual «La Ceiba de La Habana», convo-
cado y organizado por la Asociación Cubana de Comu-
nicadores Sociales (ACCS) de Ciudad de La Habana. 

Según Juan Ayús García, presidente de la ACCS en 
esta provincia, hubo una participación sin prece-
dentes.  Las obras fueron expuestas a partir del 22 
de noviembre en los salones de la sede de la Asocia-
ción de Ingenieros y Arquitectos de Cuba.  

Diciembre

Como parte del Proyecto de Colaboración con el 
Centro Félix Varela, en los ámbitos sobre la Respon-
sabilidad Ambiental Empresarial, se dio continuidad a 
la capacitación de directivos y técnicos. Así, del 1 al 

Convenios  de  Colaboración que ya hacen historia

Sendos encuentros de trabajo se realizaron los días 25 de 
noviembre y 1ro de diciembre, respectivamente, para eva-
luar la marcha de los compromisos contenidos en los conve-
nios de colaboración firmados entre el GTE-BH y el Grupo 
de Desarrollo Integral de la Capital (GDIC), así como con 

la Fundación Antonio Núñez Jiménez de la Naturaleza y el 
Hombre. Junto a Armando Choy, presidente del GTE-BH, 
estuvieron Jesús Pérez Othón, director del GDIC, y Liliana 
Núñez Velis, presidenta de la Fundación ANJ. La marcha de 
la colaboración es excelente.

Acciones  para  la Responsabilidad Ambiental Empresarial

6 de diciembre, se abordaron las temáticas pre-
viamente identificadas por el Grupo Gestor de 
este Proyecto durante un encuentro similar, 
efectuado en octubre.
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